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Я Р О С Т Ь
ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ

Старожилам Александровской нефтеразведочной экс
педиции хорошо памятно время, когда коллектив воз
главлял Роман Владимирович Требе. Памятно не только 
успехами в работе, связанными с открытием месторож
дений, ставших основной базой развития нефтяной 
промышленности области. Памятно то время и особым 
укладом коллективной жизни, в котором торжествовал 
дух первопроходцев, поступок каждого быстро оцени
вался коллективным мнением, И в любой ситуации у 
этого коллективного мнения была одна ярко заметная 
составляющая — реакция и оценка того или иного факта 
начальником экспедиции. В  том случае, когда человек 
сделал доброе дело. И особенно в том, когда случались 
нарушения технологии работы, иные срывы, упущения, 
лодырничество. Здесь уж руководитель был неотступен, 
последователен, неумолим и откровенен. Вещи называ
лись своими именами, без дипломатии.

«Честно говоря, становилось не по себе, когда Роман 
Владимирович как-то с лица изменится да так посмот
рит на тебя, да так словом врежет, что и сам больше не 
оступишься, и даугим закажешь, — вспоминал недавно 
при встрече с корреспондентом один из ветеранов экс
педиции. — Бывало и обидно. А потом подумаешь и 
поймешь: прав ведь. Яростный в работе был человек. 
Любой непорядок встречал как личную кровную оби
ду...»

Ярость в работе. Она нужна всегда. Но одно дело, ког
да она направлена на вещественные предметы труда и 
рождает удивительные образцы производительности. 
Сегодня особенно нужна и другая, та, что проявляется во 
взаимоотношениях людей последовательностью, неот
ступностью, категоричностью требований друг к другу.

Вдумаемся в главные и самые существенные моменты 
сегодняшнего дня. Крутые повороты, ускорение, нравст
венная чистота, движение человеческого фактора... Было 
бы наивным думать, что высокие и простые истины ва
шего времени сразу дойдут до всех и каждого, сразу 
придут ко всем необходимое ускорение в работе, ответ
ственность в делах и поступках, исчезнут лодырничество, 
тунеядство, захребетничество, блат. Для этого партией 
делается огромная работа, большая часть которой еще 
впереди. Но она будет делаться быстрее и результаты 
давать заметнее, если атмосфера наших отношений бу
дет во все большей степени пронизываться яростной 
человеческой нетерпимостью не просто к  недостаткам, а 
к конкретным людям, олицетворяющим эти недостатки, 
работающим по старинке, цепляющимся за  уклады и 
привычки вчерашнего дня.

И прежде всего должна меняться атмосфера в сфере 
управления, реакция каждого работника на реаль
ные недостатки в подведомственной ему области 
коллективной работы, к людям, эти недостатки допус
кающим, К сожалению, многие звенья управления, ра
ботающие в них товарищи все еще лишь регистрируют 
недочеты и сосуществуют с ними неделями, месяцами, 
годами. Удивительной ровностью отношений со  ̂ всеми, 
когда присмотришься поближе, отличается такой дея
тель: он хорош и бездельнику, и прогульщику, и выпи
вохе, и нарушителю требований производства, и брако
делу, и вору. Вот одно летнее наблюдение в совхозах 
Бакчарского района. Грубейшие нарушения технологии 
содержания и кормления скота встречались, как гово
рится, пачками. Но среди бригадиров, зоотехников, сек
ретарей парткомов, руководителей хозяйств, которых 
пришлось видеть в работе, не встретилось ни одного 
по-настоящему обеспокоенного, выведенного из себя, 
возмущенного, стремящегося призвать нарушителей к 
порядку. Иным недоставало той самой ярости или ин
тереса в работе. Другим — крепости характера. Третьи 
записывали упущения в записные книжки, чтобы вер
нуться к ним потом, в обстановке очередных заседаний, 
когда и место, и время будут другие, и острота поте
ряется, да и непосредственные виновники нарушений, 
как правило, не будут присутствовать.

Искренняя реакция руководителя на очевидный недо
статок — это нравственный урок, ценность которого осо
бенно возросла в наши дни. Становится совершенно не
терпимым, когда руководитель проявляет себя не как 
источник дополнительного напряжения, а как олицетво
рение благодушия и равнодушия. Такая позиция глубо
ко возмущает честных, заинтересованных ^людей. На 
недавней молчановской районной партийной конферен
ции ряд делегатов говорили о том, что иногда за день 
на ферме побывает 3—4, а то и более руководителей, 
а непорядок как был, так и остается. v

Но если такая ватная, ничего не меняющая позиция 
руководителя возмущает людей, стремящихся к пере
менам, то разного рода рвачи, бездельники, выпивохи 
хорошо чувствуют, когда начинает меняться ■ «потода» 
и с чьей личной деятельностью это связано. Нередко 
проявляется у них стремление помешать переменам, 
подленько, анонимно ужалить. Свидетельства такого 
стремления приносит редакционная почта, о чем уже 
рассказывала газета в корреспонденции «Кого защищает 
аноним». Поводом для подобных писем, как правило, 
становятся факты, когДа бездельник наказан за лень, 
пьянчужка — за пьянство, бракодел—  за брак, вор — 
за воровство. Одним словом, повод возникает там, где 
вещи начинают называться своими именами, получая 
соответствующие оценки. Отсюда необходимость для 
партийных, профсоюзных, комсомольских организаций 
всей силой авторитета поддержать требовательного то
варища, а ему самому руководствоваться лишь интере
сами общего дела в  своей требовательности к другим и 
высокими нравственными принципами в личной жизни.

Ярость — явление из области эмоций. Не будем от
рицать их роль в нашей работе (вспомним ленинскую 
мысль о том, что без эмоций невозможно человеческое 
искание истины). В  той большой работе, на которую 
поднимает народ наша партия, успехи первого плана 
как раз связаны с человеческим фактором, с живыми 
людьми, которые приходят в движение не только под 
влиянием трезвых материальных интересов, во и под 
нравственным, эмоциональным влиянием руководителей, 
товарищей по труду. Дело за умением проявить такое 
влияние, и прежде всего искренней личной требова
тельностью. Будет ли она яростнЫг или спокойной по 
форме — дело не главное. Важно, чтобы она по сущест
ву была бескомпромиссной, вела к перелому в работе.

В О Б ЛАСТН О Й  Ш КОЛЕ ПАРТИЙНО
ХОЗЯЙСТВЕННОГО АКТИВА

Состоялось очередное занятие областной школы партийно
хозяйственного актива. Участник агитперелета «Товарищ ки
но» известный советский кинодокументалист народный ар
тист РСФСР, дважды лауреат Государственной премии СССР 
А. А. Колошин рассказал о деятельности советских нинодону- 
!чен«алистов в борьбе за мир. Слушатели школы увидели но
вый публицистический фильм «Бьется сердце...», снятый А. А. 
Волошиным по сценарнт А. Колошина и А. Лаврова.

В лесном цехе области

Инициатива поддержана: 
л е с о з а г о т о в и т е л и  
выходят на соревнование 
в н о в о й  п я т и л е т к е

Высокие обязательства по примеру 
коллективов Каргасоксксию ордена 
«Знак Почета» лесопромышленного 
комбината, Парабельского и Лайского 
леспромхозов берут все предприятия 
«Томлеспрома».

В  сквозных лесозаготовительных 
комплексах Л. П. Салькова и депутата

Верховного Совета РСФСР Ю. К. Уша
кова все валочпые машины «ЛП-19» 
переведены на трехсменный режим ра
боты.

По итогам соревнования за одиннад
цать месяцев переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа, обкома ВЛКСМ присуж
дено Лайскому леспромхозу.

Клюквикка —  СайгаПерекличка соревнующихся:

НА ЗАПАСНАДЕЖ ДА
Неудачно сложился ны

нешний год для нашего 
коллектива; обещали сверх 
годового плана вывезти 
1.000 кубометров, а практи
чески За одиннадцать меся
цев даже задолжали 5 ты
сяч. Сказалась неудовлетво
рительная работа во втором 
квартале. Причина известна: 
инженерная служба, хо
зяйственные руководители 
допустили грубейший про
счет — вовремя не подгото
вили дороги в летние лесо
секи. Выход один—в декаб
ре вместо 15 тысяч кубо
метров по плану надо стре- 
левать 20 тысяч. Возмож
ность такая есть. Кроме то
го, у нас лежат в резерве, 
причем поблизости (всего в 
8 километрах), 4 тысячи ку
бометров. В  20 километрах 
от поселка работает меха
низированный коллектив 
В. Ф. Сайкова. Подтреле- 
ванную древесину сразу же 
вывозим. В прошлом меся
це бригада дала 7 тысяч 
кубометров. Часть их вы 
везли. Трелевка продолжа
ется. Здесь надо заготовить 
по плану 16 тысяч кубо
метров, а рассчитываем

подтрелевать 19 тысяч.
С января возьмемся за 

запасы древесины на пахте 
Котоджа. Там за вахтовый 
сезон комплекс А. Н. Храм- 
цова положил больше 61 
тысячи кубометров, и сей
час, перебазировавшись а 
теплые гаражи, комплекс 
продолжает заготовки. Нын
че вахтовый сезон мы 
продлим до 20 , декабря.
После этого люди начнут 
ездить из дома в зимние 
лесосеки. Еще одна бригада 
—А. П. Пристенского—рабо
тает на базе ; четырех 
«ЛП-18». Она должна дать в 
декабре 5 тысяч кубометров. 
Плюс 6 тысяч возьмет кол
лектив В. П. Сайкова. Так 
что поставленную задачу 
мы должны решить.

Наступает самое ответст
венное время. Вот уже два 
года подряд мы вывозили в 
первом квартале по 130 ты
сяч кубометров. Поддержав 
инициативу передовых 
предприятий, мы еще раз 
взвесили свои резервы и 
решили к дню открытия 
X X V II съезда КПСС вывез
ти 39 процентов от годового 
объема лесозаготовок, в

первом квартале — 60,5, а 
за четыре зимних месяца — 
65,7 процента. То есть вы
везти всего 138 тысяч ку
бометров.

Своих машин в леспром
хозе 15. Шоферы работают 
в трехсменном режиме, ‘ но 
пока экипажами. С января 
начнет действовать тран
спортный комплекс. Он
приступит к вывозке леса 
из основного запаса — с 
вахты Котоджа.

О наших обязательствах 
в честь X X V II съезда
КПСС, а также на первый 
квартал и на все зимние 
месяцы мы рассказали во 
время недавнего политдня 
во всех трудовых коллек
тивах. Каждый проверил 
свои возможности, В пер
вом квартале на ‘ помощь к 
нам приедут городские во
дители. Леспромхоз просил 
выделить ему 12 машин.

А пока мы озабочены
планами нынешнего года. 
К сожалению, погасить 
сможем только некоторую 
часть долгов по трелевке и 
реализации. Надо учесть, 
урок года и с первых дней 
квартала взять более высо
кие темпы.

А. ФЕДОТОВ,
начальник отдела Ивгу- 

зетского леспромхоза.
Верхнекетский район.

В О Б К О М Е  
К П С С

На онереявом эаоедаиии бюро оби«ша 
КПСС раоомотреиы пути улучшения 
преподавания истории, обществоведе
ния, осяов Советского государства и 
права в школах области в свете требо
ваний июньского (1983 г.) Пленума ЦК 
КПСС, в  принятом постановлении от- 
1мвчшо^ что в ряде школ1, особенно 
|Верхне«етакого, Зьфянского, Коркенни- 
ковского, Шегарского районов, препода
вание общественных наук еще не пол- 
ностъю отвечает требованиям жизни, 
материашьг на уроках излагаются по
верхностно, без должной аргументации. 
Учаоциеся поичас .не получают ответы 
на волнующие их 'вопросы. Среди 
школьников растет количество право
нарушителей, для части их характерны 
потребительские взгляды.

Горкома1м, райкомам партии поручено 
поднять ответственнасть партийных ор
ганизаций, директоров школ, органо® 
народно|го образования за идейнотеоре
тический уровень преподавания обще
ственных дисциплин, улучшить инфор
мирование учителей, активнее прини
мать лучших ' педатогов-обществоведов 
в члены КПСС. Школьные кабинеты 
общественно-политических дисциплин 
должны расематриваться райкомйми и 
'Горк10|мами партии как важнейшие идео
логические центры, нключагпля в об- 

' щие планы воспитательной работы. Ор
ганы отделов народного образования, 
ректорат и партийный комитет госу
дарственного университета обязаны 
разработать и осуществить систему мер, 
направленных на совершенствование 
Подготовки и повышения квалифика
ции преподавателей истории, общество- 
iBCfieKHa; основ Советского государства 
и (права, набирать для учебы на исто
рическом факультете молодежь, имею
щую ТРУДОВОЙ и жизненный опыт, пар
тийных и комсомольских активистов. 
Поставлена, задача определить меры 
поощрения лучших пр€подавателей-о6(- 
ществоведов, обеспечить изучшие и 
распространение опыта их работы.

(Рассмотрен вопрос о мерах по совер
шенствованию управления научно-тех
ническим прогрессом в oблacти.  ̂ В  це
лях развитая производительных сил об
ласти, павышения эффективности о1б- 
щественного производства на основе ус- 
(корения научно-техничеоко[го прогресса 
принято решение разработать на пред
стоящую пятилетку целевую комплекс
ную программу «Ускорение-90». Она 
должна' носить директивный характер, 
быть нацеленной на конечные рубежи 
развития области, включать целевью 
!программы по основным направлениям 
научна-текничвекаго прогресса в  отра
слевом и территориальном ,ращ>евах. 
Утверждены структура управления на
учно-техническим прогрессом в обла
сти, состав совета при Обкоме КПСС по 
ускорению научно-технического про
гресса'. Совету поручено определить со
став бюрц секторов и научно-коордииа- 
циинного центра по реализации про
граммы , |«Ускорение-90». Подобные со
веты должньт быть созданы при горко
мах и ■райкомзх КПСС; Руководители 
вузов, академических и отраслевых ин
ститутов, предприятий и Организаций 
обязаны принять дополнительные меры 
по укреплению связи науки с произ
водством, шире практиковать создание 
отраслевых лабораторий, учебно-научно- 
производственных комплексов, времен
ных творческих гругш для решения це- 
лввьк научно-технических задач, за 
ключение даговоров о долгосрочном на
учно-техническом содружестве. Редак
циям газет, телевидения и радио пору
чено широко освещать вопросы, 
связанные с ускорением научно-техни
ческого прогресса, ход осуществления 
программы «Уокорение-)90».

(Бюро обкома КПСС в порядке кон
троля обсудило работу объедипения 
«Томскнефть» по выполнению поста
новления «О срыве выполнения плана 
по добыче нефти в октябре т. г.». Госу
дарству недодано в октябре и ноябре 
68,4 тысячи тонн нефти. Резкой крити
ке был подвергнут стиль работы аппа
рата объединения «Томскнефть». Гене
ральный директор т. Шкуров, его за
местители т.т. Вадиков, Воронков, Ан
тоненко, Иванов, апп^жт объединения 
не предъявляют должной требователь
ности к  кадрам за выполнение возло
женных на них обязанностей, допуска
ют (крушгые просчеты в планировании 
работ, 'Слабо решают перспективные 
вопросы, своевременно не принимают 
исчерпы!ваю11цих мер по ликвидации 
«узких» мест в добыче нефти. Вюро об
кома партии потребовало от руководи
телей объединения (т.т. Шкуров и Ва
диков), партийной организации (т. Ис- 
npaiBMHK'oB) более самокритичного и от
ветственного отношения к делу, реши
тельного повышения повседневного 
руководства и требовательности к ру
ководителям подраддеявний, оцепенить 
безусловное выполнение плановьк за
даний 1985 года и создание задела для 
работ в  1086 году, сосредоточить на эти 
цели'достаточные материальные и тру
довые ресурсы. Обращено внимание 
С!трежевского горкома, Парабельского 
райкома партии на не^ходимость уси
ления организаторской и политической 
работы в коллективах нёфтепромыслов, 
бригадах добычи нефти, бурения сква
жин и строительства с целью укрепле
ния порядка и дисциплины, мобилиза
ции людей на безусловное вьшолеекне 
объемов добычи нефлри, сроков вьшол- 
нения намеченных мероприятий.

Обсуждены дополнительные меры по 
созданию стабильного трудового колле
ктива, ускорению освоения производст
венных мощностей Томского нефтехи
мического комбината в свете требова
ний Комплексной программы химиза
ции.

Бюро обкома 
ло рекомендации 
ванию программы 
ческого развития

КПСС выработа
но . совехиыенство- 
ооци'ально-экономи- 

предприятия на
1986—'1090 (ГОДЫ и плана организацион- 
яо-текнинеоких мероприятий, направ-' 
ленных на полное использование 
орсшзводствевньгх могцностей и обеспе
чение устойчивой эксплуатации обору-, 
дования. Была по|Дчер1Кнута необходи
мость резкого подтягивания тылов 
'Предприятия, ускорения социалъно-бы- 
тешого страительства. (Лгределеяы зада
ния ггерриториаошному управлению 
icrpcenanbcTBa и управлению «Хим- 
строй» по сооружению объектов жилья 
и соцкультбыта для нефтехимиков, 
уттравлекию по црюфтехобразованию — 
по подготовке рабочих лсадров. К 1990 
году «збъемы промьппленного проиэвод- 
сшва в  сбъединенИ'И должны возрасти 
более чем в 3 раза, обеспечено освоение 
проектных мощностей, резко возрастет 
производство товаров наройного потреб
ления. Необходимо ввести 200 тысяч 
•квадратных метров жилья, крупный 
комплекс объектов соцкультбыта.  ̂ За 
счет >развигшя подсобного хозяйства 
Должно будет получено в 1990 году 15 
килограммов мяса и 40 литров молока 
на каждого работающего. Тамскому 
горкому (т. Кетов) и Октябрьскому рай- 
ко.му КПСС (т. Бондарев) поручено 
взять выполнение программы социаль
но-экономического развития Томского 
нефтехимического комбината под по
стоянный контроль.

На заседании бьыш рассмот15еньг ка
дровые и другие вопросы деятельноога 
областной партийной организации.

С т а н к и  с ж а р к о й  Г П З
Станки-автоматы для за- 

вальцовки шайб и дозиров
ки смазки в закрытых под
шипниках, полировальные, 
для контроля легкости вра
щения, сортировочно-ком
плектовочные для селектив
ной сборки — вот лишь не
полный перечень моделей, 
которые сконструированы и, 
воплотившись в металле, со
зданы в цехе нового станко
строения. Около 100 станков 
в разных цехах ГПЗ-5 с 
маркой этого предприя
тия выпускают продукцию 
повышенного качества, уве
личивая производительность 
труда, высвобождая нужные 
заводу рабочие руки.

Нелегкое это дело было — 
наладить малосерийное про
изводство специально новых 
моделей станков-автоматов, 
необходимых заводу, но не 
выпускающихся у нас в 
стране. Сейчас, когда объем 
их производства достиг в 
денежном исчислении 500 
тысяч рублей, можно ска
зать, что конструкторы и 
рабочие цеха успешно 
оправляются со своей зада
чей. Главным в своем со
вместном труде они ставят 
результат, который с каж-
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пускаемой продукции, повы
шает и престиж томичей у 
заводов-потребителей том
ских подшипников.

В 12-й пятилетке перед 
коллективом цеха нового

дым новым станком-автома- станкостроения стоит задача 
том, улучшая качество вы- — удвоить выпуск новых

моделей станков-автоматов, 
что станет достойным вкла
дом в повышение произво
дительных сил предприятия.

НА СНИМКАХ: 21 го;;]̂  ра
ботает в шлифовально-сбо
рочном цехе слесарем меха
носборочных работ Галина

Сергеевна Кулешова. Не- установленных в ШСЦ-2; который сейчас вместе со 
сколько месяцев назад она бронзовой медалью ВДНХ слесарем Сергеем Петрови- 
стала трудиться на новом отмечена работа над сорти- Пичугиным выверяют
сортировочио - комплекте- ровочн .̂ - комплектовочным Установку лотка выдачи ша- 
вочяом автомате; автоматом инжы*ера-конст-

линия еортировочно-ком- огктова первой категории Н. ПОТАПОВ.
плектовочных автоматов, Анатолия Ильича Русакюа, Фото автора.

225 тысяч тонн молока —  к 28 декабря!

ВНАЧАЛЕ нынешнего 
года на одном из рай
онных совещаний жи

вотноводов управляющий 
Сосновской фермой совхоза 
«Павловский» А. Д. Жуков 
отметил, что социалистиче
ские обязательства доярок 
фермы отражают лишь рас
четные возможности коллек
тива. А давней его мечтой 
является трехтысячный на
дой На корову в год. И вот 
еще в начале пятилетки за
махнулись на этот не видан
ный в Каргасокском районе 
рубеж сосновские доярки.

Они настойчиво идут к 
нему. Особенно ускорились

П Р И М Е Р  Д Л Я  С Е В Е Р Я Н
темпы этого движения пос
ле перехода фермы на 
бригадный подряд.

Сегодня из одиннадцати 
ферм района, содержащих 
молочное стадо, девять за
ключили договоры на под
ряд. В  итоге суточная про
дуктивность одной коровы 
районного стада сейчас пре
вышает прошлогоднюю на 
800 граммов.

Сосновцы за 11 месяцев 
года получили по 2.768 ки

лограммов молока от коро
вы. Это в районе самый вы
сокий показатель, который 
превьппает и их собствен
ный первого года пятилетки 
почти на 200 килограммов.

В  следующей пятилетке у 
сосновцев есть реальная 
возможность бороться за 
З.'500-килограммовые надои. 
Вывший главный зоотехник, 
а ныне секретарь парткома 
совхоза «Павловский» М. И.

Брайченко глубоко убеж
ден, что такие надои могут 
получать все фермы района, 
но первыми это докажут 
сосновцы, Бригадир доярюк 
этой фермы Н. Д. Зяблице
ва уже добивалась такого 
результата. В  нынешнем го
ду сна надоит не меньше, 
чем по три с половиной 
тонны молока от каждой 
коровы своей группы.

Что же мешает пока дру

гим фермам работать на 
равных с лидером районно
го соревнования? А. Д. Жу
ков считает главными при
чинами отсутствие настоя
щего коллективизма на фер
мах и слабую кормовую 
базу. Именно эти вопросы 
на протяжении .ряда лет 
упорно реш1ались соснов- 
скими животноводами. Они 
добились смещения расте- 
лов на наиболее благоприят
ное время — на осень. (У 
Н. Д. Зяблицевой сейчас 
растелились уже около трид
цати коров). На ферме не
сколько лет не бывает про
гулов среди доярок или 
скотников, обслуживающих

коров. Не было в последние 
годы'и случая, чтобы чья-то 
группа осталась недоёной. 
Сейчас доярки ждут откры
тия столовой при Доме жи
вотновода. Это позволит пе
рейти на двухсменную рабо
ту. Причем переход этот 
планируется осуществить 
без увеличения численности 
работающих.

Опыт фермы, работающей 
в равных с о  всеми другими 
условиях, доказывает, что 
и в̂  северных районах на
шей области животноводст
во имеет большие резервы 
роста.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нешт. корр.

Каргасокский район.
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X I П Я Т И Л Е Т К А

Знакомый монтаж
ник недавно расска
зывал, как его ветре- 
тила дома жена: «При
ходишь и уходишь 
ночью. С семьей по
чти не бываешь. А 
толк-то от такой ра
боты хоть будет?»

А что? Правомерная 
постановка вопроса.

Многие томичи имеют са
мое Еиепооредствеяное отно
шение к  строительству про- 
иаводетва карбосмол на

'*'ГНХК. Предпусковое на
пряжение ощущают не
только семьи строителей, 
монтажников и эксплуагга- 
ционников: ходом дел на 
Нефтехиме живо интересу
ются коллективы томских 
предприятий, работники ко
торых влились на ато вре
мя в  ряды строителей. А 
если мыслить щире, то ре
зультат труда создателей 
ТНХК должен волновать 
всех, кому не безразличны 
интересы области: ведь ввод 
мощностей По производст
ву кзрбоомол — один из ос
новных пунктов областных 
социалистичеаких обяза
тельств.

РЕШИЛИ КОММУНИСТЫ
с СО Б Р АН И Я  ВРЕМЕННОЙ ' п а р т и й н о й  ГРУППЫ УЧАСТНИКОВ 

С О О Р У Ж Е Н И Я  З А В О Д А  К А Р Б О М Й Д Н Ы Х  С М О Л

ш 1 -iV

,В начале декабря секре
тариат обкома КПСС рас
смотрел ход работ на за 
вершающей стадии стройки. 
Деятельность заказчика и 
подрядчиков признана не
удовлетворительной. По
ставлена задача: принять
дополнительные меры для 
усиления темпов, макси
мально сократить сроки 
монтажа и пусконаладки. 
Объект должен быть сдан в 
намеченный срок!

На собрании временной 
партгруппы коммунисты 
обсудили меры ускорения.

Оценку состояния дел дал 
директор комбината Г. П. 
Хандорин. Несмотря на всю 
сложность положения, ска
зал он, стройка вступила в 
решающую фазу. Из 24 
объектов нового завода ра
бочая комиссия приняла в 
эксплуатацию и под ком
плексное опробование один
надцать. Не вЫзьшает сом- 
■нений и своевременное 
окончание строительных и 
монтажных работ. А «узкие» 
места стройки — это 1мон- 
таж контрольно-измеритель
ных приборов и автомати- 
1КИ, окончание работ на вен
тиляционных системах и

установке термретеакого 
обезвреживания отходов 
проиэв1оЯства. Здесь тр^у- 
ются максимальное совме
щение технологических про
цессов, ускорение темпов.

Как ускорить работу? Бы
ло высказано немало пред
ложений. Начальник Том
ского управления «Сибтех- 
1монтаж» А. Е. Захаренков 
предложил перейти при ис
пытаниях трубопроводов с 
воздзгха на воду — ,это по
зволит увели'чить «шаг» ра
бот в  пять раз! Однако для 
этого смежники должны 
создать нормальный тепло
вой режим на первых эта
жах зданий. yHacTHMiKH со
брания поддержали это 
предложение. С пониманием 
Встречена просьба началь
ника участка «СпеЦ)Монта1Ж- 
автоматики» А. П. Беляева: 
сосредоточить iBCe силы на 
предоставлении франта ра
бот для «киповцев». Реше
но также по окончании мон
тажа всем участник^ам 
стрсдатель'ства перебросить 
силы на пусконаладку. Та- 
КИМ образом, можно нако
нец говорить о . единстве 
действий iBcex подразделе
ний, единстве, достигнутом

Слово —  делегату . областной партийной конференции

Ц е х о в
ц е х е

Ей многое под силу, если парторганизация 
н а д е л е  жи в е т  з а б о т а м и  к о л л е к т и в а

Когда на Асиновском ле
сопромышленном комбина
те стало ясно, что наш цех 
ДВП-1 нынче справляется 
с планом, а в первом году 
новой пятилетки выходит 
на проектную мощность, в 
разговоре довелось услы
шать: «Ну, Давьщыч, те
перь твоей цеховой и тебе, 
как секретарю, высший балл 
обеспечен». Прозвучало это 
не без подначки; вот, мол, 
всем миром вывели цех в 
люди, теперь и парторгани
зации можно ходить в хо
роших.

В спор ввязываться не 
стал, сам задумался: а ка
ков он, действительно, наш 
вклад в сделанное? За 
полтора десятка лет суще
ствования одного из пер
вых в Западной Сибири 
производств древесноволок
нистых плит руку к нему 
приложили многие— от ми
нистерства до местных пар- 

‘‘тийных и советских орга
нов. А у дирекции и парт
кома комбината цех с пер
вой сваи всегда был на ви
ду, ведь он выводил ЛПК 
на качественно новый уро
вень — комплексное ис
пользование сырья, ресур-- 
сосберегающую технологию. 
Прослеживаются ли в об
щих усилиях усилия цехо
вой, обретает ли парторга
низация свое лицо, как тре
бует того действующий Ус- 

„тав КПСС, о чем с еще 
большей определенностью 
говорится в обсуждаемом 
сегодня проекте Устава?

В  1986 году мы дадим, 
обязаны дать 10 миллионов 
квадратных метров плит 
материала, не заменимого в 
производстве мебели и де
талей домов. Это — общее 
достижение, однако путь к 
нему можно проследить и 
по документам нашей це
ховой партийной организа
ции. Как уже говорилось, 
производственные мощно
сти осваивались долго и 
трудно: новая, куда слож
нее существовавших до 
этого, технология, отсутст
вие ремонтной базы, подго
товленных кадров. Люди 
просто не держались здесь: 
к о м у  о х о т а  маяться в 
долгие часы простоев и те
рять в заработной плате. 
Вот почему, думая об ук
реплении коллектива, мы 
на наших партийных соб
раниях так много говорили 
об отладке оборудования, 
организации труда. Обсуж
дали необходимые в этом 
направлении шаги, а через 
какое-то время заслушива
ли отчеты: что сделано.
Собрания (они у нас, как 
правило, прюводились и 
проводятся открытыми) 
выливались в коллектив
ный совет, создавали обста
новку общей заинтересо
ванности, помогали людям 
понять, что цех при всех 
издержках все-таки дви
жется вперед. Если в девя
той пятилетке удалось про
извести чуть более 14 мил
лионов квадратных метров 
плит, то в десятой выпу
стили почти 26, нынешнюю 
завершим . с 38 миллиона
ми.

Не уйти в сторону от 
главной линии помогал и 
партком: мне не однажды 
приходилось отчитываться

на его заседаниях. Зато, 
когда избавили от круп
ных изъянов техническую 
часть, увидели, что окреп 
коллектив, именно на цехо
вом собрании обсудили и 
четко поставили задачу: в
двенадцатую пятилетку
войти на проектном режи
ме.

Занимаясь всем этим, не 
забывали о больших возмо
жностях профсоюзной и 
комсомольской организа
ций. Вели, как и положено, 
идеологическую работу.
Много дает политическая 
учеба, а экономическая по
могает крепче овладевать 
тонкостями бригадной фор
мы организации труда. Ни 
разу не сорвали и не пере
несли единый политдень. 
Иначе и- нельзя: ведь цех
— один поток и все 180 че
ловек, занятых на нем, 
должны действовать с чет
ким пониманием . личной 
ответственности за конеч
ный результат.

И еще об одном направ
лении, которое с помощью 
парткома, вела и ведет це
ховая. Речь о рациональ
ной расстановке коммуни
стов на производственных 
участках, без которой доб
рого результата не достичь. 
Из повседневных дел пар
тийцев, вставших там, где 
труднее, и складывается, 
пожалуй, главное партий
ное влияние на дела кол
лектива.

Иынче осенью в цехе за
пущена линия по наливу 
тонкоразмолотой массы,
позволившая повысить ка
чество плит и увеличить 
выпуск товарной продук
ции. Немалая заслуга в. 
этом принадлежит комму
нисту, старшему механику 
А. В. Охрименко. Он «вы
удил» новинку в специаль
ной литературе, а затем де
тально обследовал линию, 
уже действовавшую на род
ственном предприятии.

Идея модернизации прес
са (если прибегнуть к рас
хожему сравнению, то его 
можно назвать сердцем 
лроиз в о д с т в а) пришла 
«сверху», но ее реализация 
не обошлась без наших ра
бочих, в том числе и ком
муниста В. Н. Шеварева, 
классного сварщика. Произ
водительность пресса воз
росла на 12 процентов, но 
работать на н^м стало по
сложнее. Бригады настой
чиво осваивали перспек
тивное нововведение (оно- 
то в значительной мере и 
позволило приблизить вы
ход на проектную мощ
ность), и впереди тут шли 
коллективы, возглавляемые 
коммунистами В. К. Шара
повым и Г. А. Машаловым, 
старшими прессовщиками.

Коммунист А. М. Козлов 
также руководит бригадой, 
под его началом — слесари 
размольного отделения. И 
если сократились простои 
оборудования (еще одна со
ставная движения вперед, 
к проектной отметке), то 
тут видится вклад слесарей.

Особо о члене партбюро, 
начальнике цеха А. В. Су
хинине. Он пришел на 
ДБП-1, когда тот пережи
вал трудные времена. Из
лишне уточнять, что забо
тился об отладке техноло

гии, важнее подчеркнуть 
д р у г о е :  С у х и н и н  сумел 
вселить в людей веру, что 
одолеют они новое произ
водство. Он не из бесприн
ципных добрячков, с его 
приходом выражение «ска
зано — сделано» обрело бук- 
'ральный смысл. Товарищи 
Ценят его за преданность 
делу. Не случайно среди 
других «титулов» А. В. Су
хинина первым я назвал 
«член партбюро». Как и 
^положено руководителю- 
коммунисту, он двигает де
ло через партийную орга
низацию. На его столе 
всегда на виду объемистая 
тетрадь, содержащая самые 
разнообразные сведения о 
ДВП-1 за многие годы. Так 
вот, открывается она спи
ском коммунистов и ком
сомольцев цеха.

Можно было бы приво
дить другие имена, назвать 
и тех, кто, подучившись у 
нас, переведен на ДВП-2 
(рядом с нашим осваивает 
мощности второй цех дре
весноволокнистых плит). 
Отмечу лишь то, что в 
парторганизацию идет мо
лодежь. За два последних 
года, например, цеховую 
пополнили пять человек.

Одним словом, нашлось 
бы что ответить на репли
ку, о которой упомцнул 
вначале, только сегодня -за
бота не о том. Вчитываясь 
в предсъездовские докумен
ты, в частности в проект 
Устава КПСС, в его шестой 
раздел, посвященный пер- 
)вичным парторганизациям, 
думаешь не о. сделанном, а 
о том, что предстоит учить
ся и учиться по-настояще
му строить работу. Это от
лично понимают все мои 
товарищи, с таких позици^ 
шел разговор на состояв
шемся недавно партийном 
собрании. На комбинате 
ставится задача: в новой
пятилетке, развивая комп
лексную переработку сырья, 
довести годовой объем вы
пуска древесноволокнистых 
плит до 24 миллионов квад
ратных метров (для срав
нения: в 1984 году выпусти
ли около 14). Значит, не 
остановится на своих 10 
миллионах и наш цех: про
должатся мод е р н и з а ц и я  
оборудования, учеба людей. 
Велики резервы повыше
ния качества продукции, 
пора серьезно браться . за 
культуру производства.

Во всем этом найдется 
достойная роль для цехо
вой. Верно предложили 
коммунисты на’ собрании: 
надо активно пополнять 
ряды, создавать в сменах 
партгруппы (такая возмо
жность в одной из смен 

^намечается). Под руковод
ством коммуниста Н. И. 
Козачишена создана комсо- 
мольско - молодежная сме
на, со своими заданиями 
она справляется, но почему 
отстает от лидеров? Это за- , 
ботит парторганизацию. И 
еще много у нас других на
сущных для цеха проблем. 
Работа продолжается с но
вой энергией.

А(. ГААГ,
электрик цеха ДВП-1
Асиновского ЛПК, секре
тарь цеховой парторга
низации, делегат X X  об
ластной партийной 'Кон

ференции.

в ч!резвычайных обстоятель
ствах.

В принятом постановле
нии участники собрания от
метили, что коммунисты 
должны покавывать лич
ный пример в  вьшолнеяии 
неотломкных задач, считать 
это своим партийным пору
чением. Решено начать 
'.комплексное опробование не 
позж» 25 (декабря.

'Многие из предложений, 
вошедошх или не вошед
ших в текст постановления 
партсобрания, уже «работа
ют» на конечную цель. Не
мало новых дельных мыс
лей появится и после собра
ния. Свое олово сегодня 
обязан оказать каждый 
коммунист, сооружающий 
ТНХК. Потому что на воп
рос, «будет Ли толк», вой
дет ли в  строй четвертое в 
этой пятилетке производст
во комбината, никто в 
отдельности ответить не мо
жет. Конкретный личный 
вклад каждого — вот самый 
достойный ответ. И отсту
пать от принятого решения 
не имеет права никто.

Так решило собрание ком- 
мувистов.

С. ХАБИБУЛИН.

П Е Р Е Д О В И К И
Имя молодого бригадира Сергея Москаленко хорошо 

известно на электромеханическом заводе. Усилиями его 
бригады немало сделшю для того, чтобы кузнечно-тер
мический цех досрочно, уже в ноябре этого года, выпол
нил пятилетний план. Все в бригаде работают инициа
тивно, с огоньком на термической обработке деталей, 
идущих на все основные изделия завода. И не забыва-

СПОР ВЕДУТ ЛИДЕ Р Ы

ют, что все должно быть сделано высококачественно. А 
пример всему этому — сам бригадир, его энтузиазм, де
ловая неуспокоенность. Вот почему коллектив, возглав
ляемый молодым коммунистом, достойно встречает 
X X V II съезд КПСС. Бригада успешно трудится в счет 
двенадцатой пятилетки.

НА СНИМКЕ: бригадир С. Н. Москаленко (пятый сле
ва) и его бригада.

Все бригады завода 
ЖБК-100 активно включи
лись в соцналистичесное 
соревнование под девизом: 
«XXVII съезду КПСС —  до
стойную встречу!». Его ито
ги подводятся еженедель
но. На специальном стенде 
оперативно отражается ход

трудового соперничества. 
Лучшие коллективы завою
ют почетное прзяо носить 
имя XXVII съезда КПСС.

Претендентов на высокое 
звание несколько. Один из 
них —  бригада коммунис
тического труда из формо
вочного цеха № 3, которую

возглавляет В. А. Марты
нов. Здесь всегда работа
ют высокопроизводителыю, 
без нарушений трудовой и 
технологической дисцип
лины. Все три квартала го
да коллектив назывался 
лучшим среди бригад про
мышленных предприятий 
территориального управле
ния строительства.

Не менее успешно тру
дятся на предсъездовской

Фото А. Батурина.

.вахте бригада мотористов 
В. Д. Руденко с бетоносме
сительного узла и электро- 
сварц|иии коллектива А. В. 
Измайлова из цеха изго
товления и ремонта метал- 
лоформ. Передовики уже 
выполнили пятилетнее за
дание, и сейчас на их тру
довом календаре лето сле
дующего года.

Н. ВИКТОРОВ.

Обсуждаем предсъездовские документы

П Р О Г Р А М М А  
НАШЕЙ ЖИЗНИ
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К А Ч Е С Т В О  И С Т И М У Л Ы
«Н'из!кюе качество, брак — 

это растрата материальных 
ресурсов и труда народа». 
Так принципиально стаовит- 
ся в  проекте новой редак
ции Программы партии во
прос о качестве. Это и по
нятно.

Особое значение вьшуск 
прогрессивной продукции 
приобретает сейчас. Уже с 
1986 года На ивделия, атте
стованные по первой кате
гории качества, будет вве
дена пятипроцентная скид
ка с цены, а затем и деся
типроцентная. За вьшуск 
ж е продующи высшей кате
гории качества будет надбав
ка к цене, также до деся
ти процентов. То есть в но
вых условиях «выжить» 
смогут те предприятия, ко
торые будут выпускать про
дукцию высокого качества.

Разработке таких изделий, 
безусловно, должны предше
ствовать серьезные научио- 
иоследователыские работы, 
и денег на них жалеть не 
нужно: они всегда окупят
ся. Например, наше объеди
нение сотрудничает с 20 на'- 
згчяю - исследовательскими, 
проектными организациями, 
5 вузами и ежегодно расхо
дует на НИР около 350 ты
сяч рублей. Многие знают 
о «чуде» объединения «Одес- 
киолородмаша», которое для 
решения вопросов научно- 
технического прогресса при
влекает 52 научные органи
зации страны и в течение 
двух пятилеток значительно 
наращивает вьшуск продук
ции без роста pecyipcoB.

В связи с этим ВИ1ДИТСЯ
целесообразным на каждом 
TOMicKOM прегдприятии соз
дать технике - экономиче
скую комиссию, и особенно 
на тех предприятиях, кото
рые имеют слг(бые конст-

ПРЕОДОЛЕВАЯ ИНЕРЦИЮ
Н ЕО БХО Д И М О  И СП О Л ЬЗО ВА ТЬ ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
Д Л Я  У Л У Ч Ш Е Н И Я  К А Ч Е С Т В А  П Р О Д У К Ц И И
рукто1рокие подразделения и 
ра1бота|ЮТ по проектам сто
ронних организаций. Зада
чи таких комиссий должны 
заключаться в анализе вкс- 
номических показателей из
делий, они должны контро- 
ли1р01вгл'ь, насколько новые 
проекты обеспечивают вы
полнение тех1никоьг|кно'ми1-' 
ческих планов предприятия. 
Перед комиссией конструк- 
тар должен защитить также 
показатели изделий.

Известно, что при низком 
уровне производства не мо
жет быть и речи о качест
венном изготовлении даже 
высокоэффективных изде
лий. Поэтому наряду с ат
тестацией изделий у нас 
проводится аттестация про- 
изводотва. Если уровень 
производства аттестован ни
же I категории, аттесгация 
изделий по высшей катего
рии качества будет невоз
можна. У нас уровень, тех
нологии, определяющий ка
чество изделий (механооб- 
'работка, обмотка, штампов
ка, пропитка) аттестован по 
высшей категории.

Для выпуска высскокаче- 
ственньгх изделий мало 
иметь экономичную конст
рукцию и высокий уровень 
произв1одства, необходимо 
организовать и заинтересо
вать коллектив в целена
правленной работе путем 
внедрения комплексной
системы управления 'каче

ством продукции и эффек
тивного 'иаполшования ре
сурсов. Необходимо нала
дить контакты с пеяреби- 
телями, следить за. пра
вильным выбором и экс- 

‘плуатацией изделий, нала
дить сервисное обслужива
ние, энергично внедрять 
мероприятия по повыше- 
н'ию надежности.

Внедрение комплекса пе- 
речислеиных мероприятий 
йозаэлило обт^единению 
«Сибэлектромотор» в X  и 
X I пятилетках даби»ь!ся 
неплохих результатов? эа 
10 лет объем произво(догва 

, вО|Зрос почти в 2 раза, при 
этом численность работаю
щих уменьшена на 18 про
центов. В настоящее вре
мя 84 процента изделий 
выпускается со Знаком ка
чества, количество реклама
ций по двигателям до 100 
киловатт уменьшилось в 30 
раз.

Для улучшения качества 
изделий повсюду вводится 
маосояый контроль. Конт
роль необходим и операци
онный, и особенно исход» 
ных материалов и ком
плектующих, «о он должен 
быть объективным и осу- 
щеотвлягвоя не за счет
увеличения численнояти 
контролирующих органов, а 
эа счет создания автомати
зированных средств кон
троля. Наш город распола
гает мощным научн'о-.тех-

ническим потенциалом и 
в состоянии в ближайшее 
время хюш'ить эту задачу. 
Наприме1р, мы совместно с 
учеными ТПИ и ТИАСУРа 
решили в 1986—1987 годах 
создать и внедрить на «1Сиб- 
элекгромоторе» средства 
контроля, позволяющие вы
пускать серию двигателей с 
увеличенным сроком служ
бы в 2— 3̂ раза. Естествен
но, цена такого Двигателя 
будет в  1,5 раза выше, за- 
кавчики с этим .соглашают
ся.

В связи с тем, что про
блема К1ач€ств(а весьма 
сложная, назрела необходи
мость создать и внедрить 
городскую систему управле
ния качеством и эффектив
ностью т й д а , которая охва
тила бы все наши рай
оны, предприятия промыш
ленности, строительства, 
транспорта, торговли и бы
тового обслуживания. В ос
нове этой системы должен 
быть методический центр— 
кабинет ка:чества и обров- 
ления продукции, в кото
ром в наглядной форме 
должно быть предотавиено 
настоящее и* будущее тех
нического прогресса 'райо
нов, сядель'ных предприя
тий. Это позволит Хорошо 
знать состояние техниче
ского npoiipecca на пред
приятиях, оперативно рас
пространять пере|ДОвой
опыт, своевременно помо
гать отстающим.

А Б И Т У Р И Е Н Т  И З  П Т У
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  О ТО М , КАК П О Д Н Я ТЬ  П Р ЕС ТИ Ж  ЛРОФЕССНОНАЯЬНОЛ ШКОЛЫ
Весной 1984 года было 

принято постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем раз
витии системы профессио
нально - технического обра
зования и повышении ее ро
ли в подготовке квалифици
рованных рабочих кадров». 
Школьная реформа преду
сматривает значительное 
увеличение численности 
учащихся ПТУ. Однако ру
ководители многих томских 
про(^ссионально - техниче
ских училищ в последние го
ды жалуются на трудности 
с набором. С этой же про
блемой сталкиваются в тех
никумах. Иными словами, 
престиж профессионально- 
технического образования 
пока еще невысок. Считаю, 
что главная причина низ
ких конкурсов и проблем с 
набором заключается в дей
ствующих ныне ограничени
ях на прием выпускников 
ПТУ и техникумов в вузы.

Правила приема в выс
шие учебные заведения тре
буют, чтобы выпускники 
профтехучилищ сначала от

работали на производстве 
не менее двух (а выпуск
ники техникумов — даже 
трех) лет, а потом лишь 
пробовали сдавать вступи
тельные экзамены. Обосно
вывается этот порядок тем, 
что обучение в .техникумах 
и училищах сопряжено с 
большими государственными 
■расходами. Выпускники, 
мол, обязаны вернуть хотя 
бы часть затраченных 
средств, работая на произ
водстве.

Сейчас в виде исключения 
разрешается без отработки 
поступать в вуз после окон
чания техникума только от
личникам в количестве не 
более пяти процентов, а по
сле профтехучилища — луч
шим выпускникам, не свы
ше десяти процентов от вы
пуска. Почему в одном слу
чае пять, а в другом — де
сять? Почему не восемь или 
двенадцать? Ручаюсь, что 
этого никто не может обос
новать.

Остальные выпускники 
профтехучилищ могут по
ступать в вуз (если на род
ственные специальности, то

даже вне конкурса!) только 
чер>ез несколько лет, и этот 
порядок многим закрывает 
дорогу к высшему образова
нию. Девушки за это время 
выходят замуж, парни ухо
дят в армию, а после демо
билизации тоже заводят се
мью. Знания, необходимые 
для сдачи экзаменов в вуз, 
улетучиваются, а восстанав
ливать их нелегко. Подрост
ки, а тем более их родите
ли, хорошо понимают, что 
•переход школьника в ПТУ 
или поступление в техникум 
лишает их надежд на выс
шее образование.

Без изменения правил 
приема в вузы, без отмены 
обязательной отработки по
сле окончания профтехучи
лища для поступающих в 
институт реформа не сдела
ет популярным среди любо
знательных и способных 
школьников профессиональ
но-техническое образование.

Мне могут сказать, что 
решение этого вопроса уже 
предусмотрено в Ооно(В1ных 
HaTrpaBaeHHiHX реформы об- 
щеобразоваггельной и про

фессиональной школы. Там 
в пункте 9 записано; «'Улуч
шение работы общеобразо- 
'вательной и профессиональ
ной школы, с о з д а н и е  
р а в н ы х  у с л о в и й  по-  
ступлеяия в вузы ее вы- 
пуагеников открывает новые 
возможности для дальней
шего совершенствования 
подгоггоики специалистов с 
высшим образованием». Од
нако в новых правилах при
ема в вузы, разработан
н ы х  и в в е д е н н ы х  
Министерством выштето и 
среднего специального обра- 
зовавия СХХ!'Р, все сущест
вовавшие ранее oipaiHHHe- 
яия на поступление в ин
ституты и университеты вы- 
пускников 'ПТУ и техник|у- 
мов полностью сохранены. 
И это нельзя признать пра
вильным. Пусть вьшуокни- 
ки школ, профтехучилищ и 
техштасумов получат одина
ковую возможность посту
пать в  вузы в порядке об
щего конкурса. Не все- его 
■выдержат. Но ни один та
лантливый человек не будет 
'Потерян для общества.

Решение проблемы каче
ства не только под силу 
Пред^приятиям, имеющим 
хорошую науч'но-|(гек|ниче- 
окуто базу, но и всем пред
приятиям, руководители ко
торых зыб'рали путь техни
ческого прогресса. Но для 
этото необходимо использо
вать все возможности, ко
торые в настоящее время 
предоставлены государст
вом. При этом важно из
бавиться от привычного по
нятия, что повьипение ка
чества изделия обязателыю 
влечет за собой увеличение 
тру|.довмк1асти его.

В  связи с этим предлагаю 
дополнить второй раздел 
второй части проекта Про
граммы партии. После 
с л о в  « С о в е т с к а я  про- 
д у к ц и я должна вопло
щать в себе последние до
стижения научной мысли, 
соответотиовать са(мым вы
соким 'технико-экономиче
ским, эстетическим и дру
гим пшребител1вским требо
ваниям, быть конкурентио- 
спо'С'обной на мировом оын- 
ке» следует вставеть «При 
этом повышение качества и 
технического уровня про
дукции должно базиро
ваться на совершСнствриАг- 
нии и интенсификации 
производства».

Э. ГУСЕЛЬНИКОВ, 
начальник СКВ объеди
нения «Сибэлектромо

тор».

По данным ЦСУ СССР, на 
дневные отделения овузов 
поступает ежегодно около 15 
проценТО'В выпускник о в 
средних учебных заведений 
всех типов. Но, обратите 
внимание, среди поступив
ших в вузы вьшускников 
общеобразовательных школ 
в процентном отношении 
больше, чем выпускников 
ПТУ. Думаю, после создания 
равных условий для посту
пления В институты эти про
центы выравняются. Какой- 
то ча̂ сти вьтускников ПТУ 
производство недосчитает
ся, но зато школьники охот
нее пойдут в училища и 
техникумы. Я предлагаю 
'ДОПОЛНИТЬ этот раздел. Пос
ле процитированного мною 
предложения из проекта 
ТТрограммы, считаю, необхо
димо добавить еще одно: 
«Будут обеспечены равные 
условия для получения выс
шего образования выпуск
никами любых средних 
учебных заведений».

Уверен, что от отмены из
живших себя ограничений 
выиграют и высшая школа, 
и система 'профессионально- 
текнического образования, а 
в конечном итоге — все об
щество.

С. БУРКИН, 
старший преподаватель 
Томского государствен

ного университета.

h
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Д Е Й С Т В Е Н Н О С Т Ь

Г А З Е Т Н С Й  С Т Р С К И

Возвращаясь к теме

Пусть состоится встреча
Несколько лет назад коллективы механизированных 

бригад Казанского отделения совхоза «Комсомолец» и 
Крутоложненского отделения колхоза «1 Мая» Асинов- 
ского и Первомайского районов вызвали друг друга на 
социалистическое соревнованйе. Что дало это коллекти
вам, как прошел нынешний сельскохозяйственный год?

На вопросы отвечают бригадир Крутоложненской 
бригады В. Ф. Лебедев и агроном Казанского отделения 
В. Г. Лебзак:

ЧТО ПОСЛЕ ОГЛАСКИ
Нештатный корреспондент редакции размышляет о действенности своих публикаций и о том,
как встречают его критические выступления некоторые сельские руководители и специалисты
■в недавнем (в конце но

ября) сообщении об шеред- 
ном ааседании Политбюро 
ЦК КПСС подчеркнута не- 
об^ходимостъ создавать та
кую атмосферу в коллекти
вах, которая открывала бы 
простор для критики и са
мокритики. Это очень вер
но.

Критика и самоК|ритика — 
показатели боеспосс^ости и 
зрелости коллектива. Но 
критика критике рознь. В 
ИНЫХ’ коллективах вроде бы 
и звучит острое слово, даже 
называются имена разного 
рода нарушителей и винов
ников, 'НО положение дел 
после этого не меняется. У 
боШ'ЬШин'ства Же руководи
телей хватает мудрости из
влечь из критики бЛ'аго, 
найти средство для улучше
ния дела.

На страницах «Красного 
знамени» мне, например, не 
раз приходилось выступать 
со статьями, в  которых кри
тиковался совхоз «Батурин- 
окий», его директор Н. И. 
Буркалец. Не однажды и на 
разных совещаниях подвер
галось это хозяйство крити

ке за недостатки в произ- 
водешенной деятельности, 
за неудовлетворительную 
организацию и оплату Tpyj 
да, нарушения финансовой 
и ТРУДОВОЙ дисциплины. 
Обстановка ’накапилась, 
можно сказать, до предела. 
Но директор не опустился 
до жалоб и спраэданий. Он 
здраво оценил критические 
замечания, сделал из них 
нужные выводы. И хозяй- 
iCTBO сумело преодолеть за 
старевшую убыточность, по 
ряду показателей стало 
подниматься вверх.

Конечно, критика радости 
не доставляет. Поэтому не
которые и стараются избе
жать этой «лечебной про
цедуры». Опытный зажим
щик с  трибуны собрания 
даже поблагодарит за  1кри- 
тику, а потом начнет искать 
повод, чтобы отомстить. 

.Нли постарается все пред
ставить так, что вроде бы и 
критиконали его зря, что он 
тзгг ни при чем. И прихо
дится порой объясняться 
тому, кто выступал объек
тивно, принципиально.

В прошлом году «Красное

знамя» опубликовало мой 
фельетон «Убытки от «ре
корда». Речь шла о явных 
нарушениях, которые по
влекли за осбой зяанитель- 
ные потери мяса на фермах 
отдельных совхозов Томско
го района. Однако огласка 
этих фактов не понудила 
рукаводителей района сде
лать детальный анализ, вы
яснить. почему бычки на 
откорме хтрибывают в  весе 
почти так же, как курицы... 
Зато мне, как автору, дол
го пришлось объясняться 
перед руководителями этого 
района, /давать разные 
справки даже прокуратуре. 
Главный зоотехник РАНО 
В. А. Шалимов вообще не 
стеснялся 'В выражениях: 
«Развелось пиеак, а нам от- 
гвечай за  все...»

В ней говорилось о том, ка
кие меры принимают в сов- 
хеде «Батуринский» ' по от
резвлению пьяниц. ОПфиво- 
дилоя, в  частности, факт 
пьянки главного зоотехни
ка совхоза А. П. Дяделева. 
Что же выэвашо негодова
ние Куликова? Желание 
выго1)одить, «спасти» своего 
коллегу. Правда, потуги 
оказались напрасны. Пове
дение Дяделева было стро
го осуждено, он снят с за 
нимаемой должности, о чем 
и сообщило затем «Красное 
знамя». Однако реакция 
Куликова на публикацию 
почему-то не получила 
должной оценки.

За такой циничностью от
четливо проаматривается
нежелание поправлять дела. 
Бурное негодование вызва
ла у главного зоотехника 
«ТомокплоДоовощхоза» О. Н. 
Куликова статья «Каждому 
и всем мИром», опублико
ванная уже нынче, 23 мая.

Гласность — острое ору
жие. Она помогает разобла
чать серьезные ошибки, не
померные (потребности и ам
биции иных работников. 
И хорошо, что все чаще 
попытки нарушителей по
рядка уйти в  тень остаются 
безрезультатными.

В. НАЗАРОВ, 
старший экономист-ре

визор объединения 
«Томскплодоовощхоз».

В. Ф. Л^едев:
— Не знаю, по какой при

чине, но соревнование меж
ду нашими бригадами осно
вательно подзабыто. Не 
встречались давно мы со 
своими соперниками. •

Конечно, в нашем районе 
немало отличных бригад, 
которые прямо наступают 
на пятки, а по отдельным 
видам работ и обходят нас. 
Но соревнование с казанца
ми приобретало всегда осо
бенный оттенок: и они, и
мы как бы завцищали мар
ку наших районов. Это осо
бенная ответственность, осо
бенное удовлетворение и от 
победы в таком соревнова
нии. Выигрывали в конеч
ном счете обе сторюны.

А теперь расскажу об ито
гах нынешнего года. В 
среднем по 2S центнеров 
зерна собрали с гектара — 
больше, чем в прошлом го
ду. Заготовили до 20 центне
ров кормовых единиц на 
условную голову скота. Уб
рали всю солому, напахали 
зябь. Создан добрый задел 
на будущий год.

Что обеспечило успех? 
Прежде всего — безусловное 
соблюдение технологии. Пе
рекрестный сев, предпосев
ная обработка почвы, дву
кратное закрытие влаги, лу
щение. Культиваторы яе 
применяем по той причине, 
что они часто ломаются, а 
отсюда простои, время же 
на севе не ждет. Полностью

провели предпосевное и до
всходовое боронование ку
курузы.

Слышали мы про назаров- 
ский метод высева, который 
ускоряет созревание расте
ний. Когда лето позднее, а 
осенью поджимают дожди, 
такой метод целесообразно 
использовать и нам.

До сих пор приходится 
сльниать возражения про
тив .раздельной уборки. Ес
ли отлично организован 
труд, подготовлены люди и 
техника, то убирать надо 
только таким способом. Мы 
нынче скосили в валки 900 
гектаров из 1.600. Лишь на 
100 гектарах валки прихва
тил дождь, но зерно не было 
потеряно.

Порой механизаторы избе
гают проводить химпропол- 
ку. Она нужна: уничтожа
ются сорняки, снижается по- 
леглость хлебов. А это же 
ускоряет темпы уборки.

Самым серьезным обра
зом взялись за освоение но
вых земель. Все лето на 
«С-100» раскорчевывал зе
мли тракторист В. Я. Панов. 
После уборки «  нему при
соединились еще несколько 
механизаторов.

Применили новинки и на 
сенокосе. Стали заготавли
вать сено методом активно
го вентилирования. Прекрас
ный метод! Даже удивляем
ся, почему раньше за него 
не брались. Использовали на 
подборке валков два пере

оборудованных комбайна. Но 
все же нужна специальная 
техника, иначе технология 
нарушается.

Сейчас ремонтируем тех
нику. Почвообрабатываю
щая и посевная поставлена 
на линейку готовности. Идет 
наладка комбайнов.

В. Г. Лебзак:
— Полностью разделяю 

мнение Валерия Филиппо
вича, что соревнование ме
жду нашими коллективами 
затухло. И не по нашей ви
не. Устранились от этого пре
жде всего райкомы проф
союза работников сельско
го хозяйства, да и совхозные 
профкомы. !^льш е года мы 
не встречались. За это время 
Лебедев стал лауреатом Го
сударственной премии СССР.

Если раньше мы шли по
чти вровень с этим коллек
тивом, перенимая его опыт, 
то теперь отстали. Не скажу, 
что наш бригадир Н. В. Ма- 
цур не справляется со свои
ми обязанностями. Не хуже 
меня управляется. Но ва- 
/римся в  собственном соку.

Неудачным был этот год. 
После затяжной весны дол
го не было осадков. Потом 
налетел ураган, повалил по
севы. И все же осенью взя
ли по 18 центнеров зерна с 
гектара и по 340 центнеров 
зеленой массы кукурузы. 
Полностью убрали хлеба. 
Заскирдовали всю солому, 
напахали всю зябь. Сена за
стоговали чуть ли не втрое 
больше крутоложненцев — 
1.200 тонн. Как и наши со
перники, полностью засыпа
ли семена, но по классности 
они уступают первомай
ским.

На мой В'эгляд, есть не
сколько причин нашего от
ставания от крутоложнен- 
ских механизаторов. Каж

дый год много было весно
вспашки. А она убавляет 
урожайность на 2—3 цент
нера с гектара. Правильно 
говорит Лебедев: необходимо 
безусловное соблюдение тех
нологии. А это требует дис
циплины и дисциплины! 
Крутоложненцы освоили пе- 
,рекрестный сев, делают как 
бы двойную работу, но 
укладываются тем не менее 
в лучшие агротехнические 
сроки. А мы сеем узкоряд
ной сеялкой и только-только 
управляемся. Крутоложнен
цы за счет посевов раннего 
овса «таежный» плавно пе
реходят с уборки озимых на 
яровые. У 'нас же до послед
него времени был овес «на- 
рымский» с более поздними 
сроками созревания — убо
рочный конвейер прерывал
ся, сроки затягивались.

В следующем году мы ду
маем В З Я Т Ь  по 20 центнеров 
зерна с гектара. Есть кому 
добиваться такого результа
та. Наши лучшие пахари — 
Д. К. Калмыков и А. И. Ива
нов, прекрасные комбай
неры ■ — М. Н. Ивашутин и 
Д. П. Балашев, механизато
ры — В. А. Русинов, С. Г. 
Тимошкин, М. Н. Климов, 
В. И. Подседов, Н. П. Мака- 
енко.

*  *  •

Да, передовым полеводам 
есть что сказать друг другу, 
есть чем поделиться. И надо 
полагать, что их встреча
скоро .состоится. Очевидно, 
не лишним было бы участие 
в ней и земледельцев Зы
рянского и Тегульдетского 
районов.

Соревнование полеводов 
Причулымья, которое было 
начато несколько лет назад 
и потом забыто, должно
быть возрождено.

Г. ГОРЧАКОВ.

По следам наших 
выступлений

«МНИМАЯ
ЭКОНОМИЯ»

в К О Н Т А К Т Е  с П Р Е С С О Й
работают руководители домостроительного комбината

Публикация «Обращаюсь к вам вторично» признана 
правильной. Домостроительный комбинат сообщает,, что. 
недоделки в квартире В. Матвеевой, проживающей в до
ме № 39 по проспекту Мира, устранены.

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
начальник ДСК.

По-партийному относятся 
к критике руководители до
мостроительного комбината. 
Оперативно и серьезно.

Пожалуй, ИИ одна из на
ших критических публика
ций в адрес ДСК не остава,- 
лась без ответа. Слржности, 
конечно, были. Не всегда ре
дакция соглашалась с теми 
мерами, которые принимало 
руководство. Но принимало 
их всегда.

Если мы поднимали про
блему, то ответ ДСК, как 
правило, начинался со слов 
«Статья обсуждена на засе
дании партясома»; если каса
лись частных вопросов со
вершенствования хозяйст
венного механизма, то к<на 
аппаратном совещании». Да 
дело даже не в том, на ка
ком уровне обсужден мате
риал. Важно, что на комби
нате всегда искали пути

улучшения организации 
производства, А когда мы 

, говорим о действенности на
ших выступлений, то имеем 
в  виду как раз это.

Не без участия газеты 
был отменен на ДСК суще
ствовавший некогда приказ 
о том, что бригадир не мо
жет отправить бракованную 
конструкцию Обратно на за
вод крупнопанельного домо- 
строени.ч. Мы йоддёрживали 
бригаду монтажников, кото
рая решила включить в свой 
состав инженерно-техниче
ских работников.

Связь с руководством ДСК 
у газеты не только бумаж

ная. И не односторонняя. Не 
только журналисты — ча
стые гости на заводе КПД, 
на стройках, но и к нам в 
редакцию нередко загляды
вают начальник ДСК Л. Н. 
Лебедев и секретарь м ртко- 
ма К. А. Прохорец. Расска
зывают о своих успехах, со
ветуются, предлагают темы 
вьютуплеций.. ‘

Контакт налажен хоро
ший, несмотря на то, что 
критикуем мы ДОК много.

— Да если публикация 
правильная, что тут оби
жаться, — улыбается Лео
нид Николаевич. — Это же 
только помощь нам. Мы 
иначе критику и не расце
ниваем.

'И это позиция. Причем ее 
разделяют, пожалуй, все ра
ботники домостроительного 
комбината.

На статью «Мнимая эконо
мия», опубликованную на 
страницах газеты 2 октября, 
редакции отвечают;

директор автобазы треста 
«Томсктраксстрой» А. П. Тр у
бицын:

«Диспетчер А.- А. Кудряв
цева, не записавшая в путе
вой лист . водителя авто
крана И. Г. Глазунова талоны 
на 50 литров бензина, преду
преждена в приказе. Конт
роль за расходованием го- 

: рюче-смазочных материалов 
усилен». ,,,

Начальник автоколонны
Ni 2042 Ю. И. Кропочев:

«Статья обсуждена на соб
рании коллектива автоколон
ны. В о д и т е л я м  В. И. 
Грачеву, А. С. Заремба, В. Г. 
Прохоренко объявлены стро
гие выговоры в приказе».

Заместитель начальника ав
тобазы № 2 «Томснстройтран- 
са» Б. П. Трофимов: 

«Раздатчице ГСМ Н. Д. Саф
роновой, не проставившей 
штампы на талонах, объявлен 
выговор. Учет остатков топли
ва теперь возложен на конт
рольных механиков».

Отдел нефтегеологии 
и строительства.

Начальник грузового авто
транспортного ; предприятия 
№ 2 А. И. Павлов:

Сообщает прокурор

Переделки за счет виновных
Прокуратура города Томска 

провела проверку по матерна- 
'лам корреспонденции «М ол
чание —  знак... чего?», опуб
ликованной в Ns 206 област
ной газеты.

стае здания АТС в районе 
Каштана допущен брак, неза-

Установлено, что при вы
полнении работ н а . строитель-

конно выплачена часть зар
платы. Это было сделано по 
вине работников строительно
го управления Ns 3 треста 
(«Томснпромстрой»: начальни
ка с у  П. П. Фещенко, главно

го инженера А. П. Кадеснико- 
ва, начальника участка А. М. 
Шмакова, прораба Т. С. Ха
ритоновой и старшего инже
нера производственного отде
ла укса горисполкома Н. И. 
Нагорновой.

В отношении перечислен
ных лиц возбуждено дисци
плинарное производство, все 
они привлечены к дисципли
нарной ответственности. Го

родское управление Строй
банка СССР сняло со счета 
подрядчика (СУ-3) стоимость 
работ, выполненных с браком, 
в размере 108.400 рублей. Эти 
деньги возвращены заказчику 
—  унсу горисполкома.

Брак устраняется за счет 
виновных.

В. БЕЛОЗЕРОВ, 
прокурор города Томска, 
старший советник юсти

ции.

«Водитель В. С. Шавырин, 
допустивший грубое наруше
ние правил расходования 
ГСМ, с работы уволен. С него 
взыскана стоимость присво
енных ИИ 150 литров бензи
на*.

Главный инженер объедине
ния «Томсиавтотранс» В. В. 
Железнов:

«На всех предприятиях на об
щих собраниях проведено об
суждение статьи. Все водители, 
виновные в сокрытии остав
шихся талонов на бензин, на
казаны материально и в ад
министративном порядке».

... - ... :

Л

с  момента организации То.мского уп
равления разведочного бурения наша 
газета не раз выступала с критикой 
этого коллектива. Вызывали нарекания 
низкие темпы работ, малая эффектив
ность. Особенно много критики со сто
роны буровиков, работающих вахтовым 
методом, вызывали бытовые условия: 
жилищная неустроенность, транспорт
ные проблемы, неудовлетворительная 
постановка общественного питания...

Сейчас все эти сложности и недостат- ■ 
ки ушли в прошлое. ТУРБ по производ
ственным показателям занимает достой
ное место в ряду других буровых кол
лективов, его бригады устойчиво выпол
няют и перевыполняют плановые зада
ния. Разбу]ривая Лугинецкое месторож

дение, вахтовики ооеспечивают надеж
ный фронт для нефтедобытчиков тре
тьего промыслового района.

Серьезно перестроен и соцкультбыт. 
Новенькие жишые вагоны-домики, акку
ратные ЦОПРы делают жизнь вахтови
ков вполне удобной и даже комфорта
бельной. Ну а если говорить о пита
нии... Трудно даже представить, чтобы 
кто-то сейчас стал жаловаться на рабо
ту столовых; не на что жаловаться. 
«Буровик должен быть- накормлен сыт
но и вкусно, — считают поварихи Ан
на Ковальская и Нина Чигинцова, запе
чатленные на этом снимке. — Это наша 
главная забота».

Фото А. Лехмуса.

-Возвращаясь к напечатанному -Хозяйствовать рачительно!

т ш ш я  по ПРОШЛОМУ? н ет ,  в з м я а  в ЗйВТРЛ!
В ОЗЛЕ крупных продовольственных 

магазинов -г небольшие контейнеры 
с двумя отделениями. Одно предна
значено для обычного, второе —  для 

цветного, в основном битого стекла. В раз
личных районах города размещены сбор
ные пункты вторсырья с крупными, броса
ющимися в глаза вывесками. Чего только 
там не принимают: металлолом, макулату
ру, поломанную пластмассовую посуду, из
носившиеся текстильные изделия, фото- и 
кинопленку, автопокрышки и многое дру
гое. А в села, где нет сборных пунктов, в 
заранее объявленное время приезжают гру
зовики-фургоны с приемщ'иками. Между на
селенными пунктами проводится соревно
вание по сбору вторсырья, и победители 
награждаются премиями. Сейчас на ули
цах Не найдешь и ржавого болта.

На заводах и фабриках, в транспортных 
организациях и кооперативах перераба
тываются на месте или отправляются на 
специальные заводы металлостружка, зо
ла, шлаки, отработанные масла, свинцо
ванные аккумуляторы, отходы пищевой 
промышленности; даже старый асфальт.

Разработана и утверждена Советом Ми
нистров специальная п)Зограмма исполь
зования отходов. Ее успешное выполнение 
дает огромный экономический эффект. За 
счет собранной макулатуры, например, по
крывается 40 процентов потребностей в 
бумаге, из текстильного утиля изготавли
ваются технические ткани, грубошерстные

иотажные изделия. Из соломы на буман)- 
ной фабрике производится целлюлоза. 
Шлак идет на производство пемзы и дру
гих строительных материалов...

Ежегодно в расчете на душу населения 
собирается по 24 кг металлолома, 17 кг 
макулатуры. Создано 14 тысяч сборных 
пунктов вторсырья...

одеяла и подкладка, сумки, паласы, три-

Нет, это не из области фантастики. 
Это — реальность. Увы, еще так дале
кая (в буквальном смысле слова) от 
нашей области, от Томска. Приведен
ные факты — опыт наших зарубежных 
друзей; в Венгрии, ГДР.

Но вопросы экономии, бережливости, 
рачительности волнуют, разумеется, не 
только их. В этом лишний раз убежда
ет почта редакции, чу;гкий барометр Об
щественного мнения. Выдержки из пи
сем — не просто отклики на наши сен- 
(тябрьские \публикации («РАЧИТЕЛЬ
НОСТЬ НАДО... ОРГАНИЗОВЫВАТЬ», 
«КОМУ НУЖНА КОНСЕРВНАЯ БАН
КА?»). Это — продолжение разговора, 
начатого за «круглым столом» редак
ции с областными специалистами по 
вторичному сырью. Не Просто констата
ция факта, но и поиски выхода из со
здавшейся ситуации.

Вот что пишет, наиример, 
Н. С. Жульев, депутат обла
стного Совета:

«Меня давно, не менее 30 
лет, волнует вопрос сдачи 
государству металлолома. 
Сколько его еще валяется 
по полям, лесам, м:ашинньгм 
дворам, по берегам рек!.. 
Почему все это ржавеет, по
чему не прршосит пользы 
государству?

Задавал эти вопросы я не 
только себе. Большинотво из 
хозяйственников рассужда!- 
ег так: «Если мы, /к приме

ру, сдадим в этом году вме
сто плановых 300 тонн лома 
700, то нам и план на следу
ющий год дадут 700 тонн. А 
где брать металлолом? Мы 
его весь сдали. Не выполня
ем план — нас за это штра
фуют, критикуют, получаем 
строгие телеграммы. Поэто
му ориентир по сдаче лома 
— максимум 105 процентов 
от задания».

Чем оборачиваются такие 
китрости — известно /каждо
му: план есть, а металл ржа
веет.

Другая сторона проблемы. 
Зимой, как правило, мы ме
таллолом сдаем только тот, 
что лежит у дверей мастер
ской, а к остальному не до
берешься: он завален сне
гом. Весной же не до того: 
посевная, не хватает лю
дей, дефицит транспорта. 
Потом сенокос, уборка уро
жая.

Думаю, что не решим мы 
этого вопроса до тех пор, 
пока «Вторчермет» не будет 
собирать металлолом сам. 
Полагаю, все руководители

значение металлолома для 
государства понимают, да и 
стоимость его экономику от
дельного хозяйства не спа
сет. И потому отдадут заго- 
тешителнм лом бесплатно. А 
вот на эти-то деньги и мож
но содержать машины, кра
ны. бензо- и газорезки, пла
тить грузчикам».

Как видим, речь в дан
ном случае идет опять же 
о том, как рачительность ор
ганизовать.

«Ужасно много накопилось 
старой одежды, тряпья, — 
делится своими • мыслями 
томичка О. Г. Стрельцова. 
— Раньше, бывало, проез
жали по улицам, дворам на 
лошадях и все забирали. 
Ныне не собира/ют вообще. 
Неужели так трудно орга
низовать прием той же по
суды, да и другого втор
сырья с выездом на дом? 
Пусть немного дешевле 
обойдется это сдающему, но 
зато безо всяких хлопот. 
Да и прямая польза госу
дарству. Значит, опять же 
нам, его гражданам.

А пока кладу в уголок от
служившую свой век «тряп
ку», за окном снег завали
вает выброшенные соседя
ми металлические крова
ти...»

Не будем пока акценти- 
рошть внимание на мелан
холических нотах в пись
мах. Об этом чуть ниже. 
Выделим конструктивные 
моменты. Пусть несколько

резки суждения наших чи
тателей, гиперболизированы 
вьгаоды. Но за ними — ис
кренняя заинтересованность 
в решении проблемы ис
пользования вторичного 
сырья. Вот что пишет в 
редакцию В. Н. Янчук:

«Сколько раз вы проходи
ли мимо приемных пунктов 
стеклопосуды, где красова
лось удивительное в своем 
постоянстве объявление 
«Нет ТЕры»? Я лично — бес
счетно. /Потому призывы 
пить фруктовые соки, мине
ральную (ВОДУ и квас в  бу
тылках звучат издеватель
ски. Чаще всего сок не по
купаешь именно потому, что 
дома банки уже ставить не
куда.

Если бы мы не знали об

опыте других городов 
(Свердловска, Ка^линиятра- 
да), то могли бы подумать, 
что эту проблему вообще 
нельзя решить, на том бы и 
успокоились. Но, может быть, 
для Томска это действитель
но безнадежное дело? Тогда 
почему бы не установить 
специальные контейнеры 
для стеклобоя. Ведь многие, 
наверное, и я в том числе, 
рады избавиться от стекло
посуды хоть таким путем.

И еще один мо.мент. У 
нас много еще, в том чисДе 
и в областном центре, небла
гоустроенных домов. Мусор, 
который скапливается во 
дворах, никого не интересу
ет. Вывозом его никто не за
нимается (по крайней мере, 
по ул. Киевской, где я живу.

,уж точно). А что в этих ку
чах? Да та же зола, сажа, 
банки. BHaK), что в  других, 
даже маленьких, городах 
:(н а п р и м е р, Черногорске 
Красноярского края) «част- 
/ный» сектор объезжают ма
шины и собирают мусор на 
Дешу».

А вот еще одно «сердитое» 
письмо. Прислала его О. Ста- 
■ сеева:

«Прочла статью «Кому 
нужна консервная ба/нка?», 
и рука сама потянулась к 
авторучке. Все написано как 
нельзя правильно. Одно 
только непоняшно: «Куда же 
девать отходы, в частности 
консервные банки?»

Живем мы на Степановке. 
Бутылки едать и то пробле
ма, а вы еще про банки.

Иной раз так намучаешься, 
что и заплачешь, не захо
чешь брать молока.

А на что похожа стгша 
наша Степановка! Река за
гажена, в ней уже никто не 
купается.

«Ишь ты какая! — могут 
.возразить ,мне некехгорые» 
— Значит и сама внесла 
Свой «вклад» в «преображе
ние» Степановки!»

Жители наши не винова
ты, просто все эти отходы 
некуда девать. Огороды за
ставлены бочками и ванна
ми со всяким барахлом. По
немногу захламляется бере
зовая роща. А что же будет 
дальше? Куда девать этот 
бытовой металлолом, изде
лия из пластмасс?

Мне 23 года, мужу 24. До
ходы у нас скромные. И, ес
ли бы мы увидели, что став
шие ненужными вещи мо
гут пойти в дело, только 
бы обрадовались. Ведь все 
это добыто трудом.

С каких бы сторон ни рассматривали проблему использо
вания вторичного сырья наши читатели, в большинстве 
писем настойчиво звучит мотив: «Вот раньше...» И встает 
перед глазами образ бородатого цыгана, восседающего на 
телеге.

Что это — ностальгия по временам минувшим? Да нет 
же! Весь смысл этих писем и состоит как раз в  том, что 
нашим читателям небезразлично сегодняшнее положение 
дел {со вторсырьем, что они искренне заинтересованы э  его 
использовании. В  рачительности и бережливости, не только 
когда речь идет о  крупном предприятии или хозяйстве, но 
и в повседневной жизни, в  быту. Пусть советы их небес
спорны. Но они {заслуживают внимания. Пусть многое в  их 
предложениях ново яе только для области, но и для отрас
лей народного хозяйства в целом (а «Вторчермет» это 
по существу целая отрасль). Ну ki .что ж , что нигде не прак- 
тй1суется. В  конце концов, ведь можем ж е мы создать и 
свой, томский, опыт сбора вторичного сырья. Ведь именно 
в этом забота о завтрашнем дне.

Прошло уже более месяца со дня выхода /в свет материа
лов «круглого стола». Публикаций, как видим, взволновав

ших /читателей и — увы — не 'задевших за живое тех, кто 
по долгу службы должен налаживать рациональное исполь
зование вторичного сырья, много.

Отмолчались руководители ТЭМЗа, «Сибэлектромотора», 
элсктротехницеекюго завода;, «Облоцльхозтехники», .Огре- 
жевского и Васюганского нефтегазодобывающих управле
ний, Картасокского ЛПК, {ГПЗ-5, Томского речпорта, «Обл- 
газа», «Томскстеклотары». Совершенно неожиданно не от
реагировали на выступление областной партийкой газеты 
облплан (которому, безусловно, в решении поднятых вопро
сов должна принадлежать «первая скрипка»), обком 
ВЛКСМ, /областное управление торговли, райгоркомхозы и 
облкомхоз.

Такое чувство, что слова об экономии, бережливости и 
рачительности, о том, что «проблемы, связанные с ними, — 
краеугольный камень экономической политики партии, де
ло миллионов советских людей и дело каждого», товари
щи, руководящие этими предприятиями и органами, попро
сту пропустили мимо ушей.

Л проблема «кричит».
В. ИВАНОВ.
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С И Б И Р С К И Й  М А Р Ш Р У Т  А Р Т И С Т О В
...Ологвлеиный зал уже несколь

ко раз принимался хлопать: лю
бят томичи такие кинопредстав
ления, концерты во Дворце зре
лищ и спорта. Вот и на зтот раз 
зал был полой.

■Заместитель иредседателя го|р- 
июпсшкома В. Н. Малащук гари- 
■ветствовал гостей — уча|Сггаиков 
атитперелета по городам Сибири, 
Урала и Дальнего Востока. В от
ветном слове заместитель дирек
тора Всесоюзного бюро кинопро- 
паганды А. Ф. Ермаков поблаго
дарил за теплый прием на ааро- 
дроме.

Свой творческий отчет, каким 
является кинопредставление, уча
стники агш1Пе.рел|ета посвятили 
приближающемуся X X V II съезду 
КПСС. Тем более приятно, что 
тчэмичи стали первыми зрителявли 
этого представления.

■Песни, стихи, прекрасный кино
монтаж — таким был пролог 
«Будь благословенна. Земля!», на
писанный на стихи изнестного со-

ветокого поэта ■?. Рождественско
го. Что может быть акту^альнее 
П'однятой в нем темы:

«Эта память, верьте, люди. 
Всей Земле нужна —
Если мы войну забудем.
Вновь придет война».
Зрители еще раз с удовольст

вием увидели отрывки из люби
мых кинолент «Баллада о ссигда- 
те» (с участием народного артис
та ■РС<ЙЛ’, лауреата Государст
венной премии СССР В. 'HiBamo- 
ва), «Белые Росы» (в главной ро
ли народный артист СССР, шэд'- 
реат Государственной премии 
ССОР, Герой Социалистического 
Труда В. Санаев), «Белорусский 
вокзал» (с участием и а̂родной 
артистки РСФСР, лауреата Госу
дарственной премии СССР 
Н. Ургант), «.Дом, в  котором я 
Ж1ИВУ» (народный артист РСФСР, 
лауреат Государственной поемии 
СССР П. Шальной).

На высоком эмоциональкем

подъеме исполнил артист кино 
Э. Виторген «Легенду о 1мертво1м 
солдате» Б. Брехта, сопровождае
мую кадрами киномонтажа, а ар
тист Б. Хмельницкий прочел 
«|Балладу о Д'втстве» В. Высоцко
го.

Армия искусств всегда шла в 
ногу с ^м ией народа. Уведенное 
на экране, услышанное со сцены 
еще и еще раз не только будило 
мысль, но и воздействовало на чув
ства зрителей. Наверное, потому 
такой огромный отклик в зале 
нашли эти ленты, стихи, песни.

Зрители старшего поколения (а 
■их в  зале было немало) с удо- 
1вольствием усльииали песни на
родного артиста РСФСР, лауреа
та Государственных премий 
ССОР я . Френкеля, а молодежь 
дружно аплодировала песням за
служенного деятеля искусств 
РСФСР камп.013итора Ю. Сауль- 
ского, которые исполнили Л. Кан- 
далова и Р. Гареев.

Нашлось место и острой сатире, 
и добродушному юмору. Бурный 
восторг ‘ зала вызвал монолог 
Л. Ярмольника «После вчерашне 
го» — от лица челсвека, который 
«накануне не очень рассчитал 
свои силы». Смех в  зале сопро- 
воисдал и «Монолог ночного стб- 
ipoMca», который прочел эасяу 
же1нный артист РСФСР Л.’ Курав 
лев.

'Теплый эмоциональный контакт 
установили артисты с залом. Не 
потому ли и отзывы о представ, 
лении были так теплы?

Говорят студенты О. Лемешко и 
И. Леонов из ТИАСУРа; «Не 
просто хорошее настроение — на
строй, с которым многое по пле
чу, вьаносишь с собой ив вала». А 
вот мнение столяра из управле
ния тепловых сетей В. И. Зем  ̂
лянского: «Любое из выступлений 
было искренним, душевным. А 
это всегда несет людям радость. 
Хотелось бы, чтобы такие кино
представления были почаще».

И это не единственное пожела
ние. Это — 'Просьба многих зри
телей, -побывавших на представ
лении.

И. ШИМКОВА.

Репортаж

В С Т Р Е Ч А  € В О Л ШЕ Б Н И К О М
в  кинозале... создается мультфильм. Нет, конечно, в 

кинотеатре «Пионер» нет кинокамеры, кукол. Но зато 
полный зал создателей," творцов, фантазеров. Это — дети.

— Давайте с вами сделаем мультфильм! — предлага
ют ребятам. — С чего начнем?

— Со смешных рисунков!.. Со сказочных рассказов!.. 
— предлагают ребята.
’ Маленьким зрителям помогает «большой и добрый 

дядя» — режиссер-мультипликатор Владимир Иванович 
Попов..

— Сначала — идея! -— голосом доброго волшебника 
говорит режиссер. — Откуда она приходит?

Все, взрослые и малыши, знают Чебурашку. Но не 
каждый знает, как у известного мультипликатора Э. Ус
пенского родилась идея этого персонажа. В. И. Попов 
сообщил ребятам почти сказочную историю. В детстве 
у Успенского была загадочная игрушка — не то заяц, 
не то медведь, не то лиса. К тому же игрушка была 
«неспокойная» — всегда падала. «Опять чебурахну
лась!» — говорил о ней будущий мультипликатор. Так 
из детства через труд и фантазию взрослого человека 
вернулся к детям забавный Чебурашка.

За каждой — в том числе и мультипликационной — 
лентой стоит труд. Оказывается, работа над десятими
нутным мультфильмом длится полтора года! Множество 
людей принимают в ней участие — сценарист, худож
ники-постановщики, музыканты, актеры. Об этом рас
сказал режиссер.

— Кто озвучивал кота Матроскина из мультфильма 
«Трое из Простоквашино»? — спрашивает, он ребят.

— Табаков! — дружно отвечают дети. Олег Табаков 
известен детям не меньше, чем взрослым.

— А будет ли продолжение фильма про Матроскина? 
— спрашивают из зала.

— Скорее всего, да, отвечает Владимир Иванович.
Намечен мультфильм «Гости из Простоквашино». Там

все друзья дяди Федора соберутся вместе в московской 
квартире, где живет мальчик.

Работа с детьми всегда необычно увлекательна. Ви
дишь самые непосредственные эмоции, слышишь самый 
искренний смех, самые неожиданные вопросы. Вот 
оживают на экране герои мультфильмов — давно
знакомые и любимые. Дядя Федор, Бобик, Барбос,
почтальон Печкин и еще неизвестные ребятам герои 
нового мультфильма «Мы с Шерлоком Холмсом». Толь
ко в мультфильме оживают и вещи, разговаривают жи
вотные, а тю булыжным улочкам Лондона бегает зеле
ный крокодил, по следу которого несется дог по' имени 
Том...

Искрится в зале смех, завороженно смотрят на экран 
ребячьи глаза. А из темноты кулис вглядывается в дет
ские лица режиссер.

— Вы смеялись как раз там, где я хотел, — скажет 
он потом.

В. БОБРОВСКАЯ.
Е. МЕШАРОВА.

И.ЗКНИ!-' В.ПЕРКИНА

ВЫСТАВКА ТОМИЧА НА УВАЛЕ

Имя томского графика 
Владимира Марьина сегодня 
известно не только любите
лям книги и экслибриса в 
нашей стране, но и далеко 
за  ее рубежами. Его работы 
зкспониро1вались в иеаятках 
Городов нашей страны, а 
Также в Болгарии, Польше, 
Чехословакии, ГДР, -Бельгии.

Одна из самых представи
тельных выставок худож
ника — выставка, открыв
шаяся на днях в Свердлов
ске. На ней экспонируется 
почти 250 экслибрисов, вы
полненных художником, на
чиная с -1963 года. -Экспози
ция организована свердлов
ским городским клубом лю
бителей книги «Рифей», его 
секцией книжной графики 
и экслибриса, и Дворцом 
культуры дважды ордено

носного ВерхнИсетского ме
таллургического завода.

Четверть века работает 
художник в Томске. Свое
образие города, его архитек
тура вдохновили В. Марьи
на на создание цикла книж
ных знаков «Томские моти
вы». Цикл этот непрерывно 
пополняется. Зрители подол
гу задерживаются у работ, 
посвященных деревянной 
архитектуре. У В. Марьина 
одно иэ лучших в «стране 
собраний, посвященных 
кОлову о полку Игореве». 
Недавно на выставке «Сло
во» в книжной графике и 
экслибрисе» свердловчане 
уже познакомились с рабо
тами томского художника, 
посвященными 800-летнему 
юбилею -великого памятника 
русской литературы. Про
шло всего два месяца, и вот 
новая |встрена.

Наиболее известные кни
жные знаки художника об
разуют цикл «Пушкинские 
страницы». На свердловской 
выставке представлено бо
лее 20 книжных знаков по 
этой теме. Некоторые пода
рены В. Марьиным писате- 
лям-пушкинистам — 'В. М. 
Русакову, А. С. Пьянову, ис- 
кус«стваве.там И. Г. Мямлину 
и Я. И. Бердичевскому, чья 
«Пушкиниана» является ос
новой для создания в Киеве

нового музея, а также пра
правнучке А. С. Пушкина — 
И. Е. Гибшман, бывшему ди
ректору музея в Болдине 
Ю. И. Левиной и, конечно, 
многим почитателям поэта. 
Вьтолненные с большой 
любовью, экслибрисы этого 
цикла быстро стали извест
ными и находятся в посто
янной экспозиции Пушкин
ского музея в Михайлов
ском и Музея-лицея в горо
де Пушкине.

На обсуждении выставки 
уральские художники и лю
бители книги рекомендовали 
Томскому книжному изда
тельству выпустить альбом 
пушкинского цикла книж
ных знаков В. Марьина, а 
работы цикла «Томские мо
тивы» издать в виде подбор
ки. Заслуженный художник 
РС-ФСР В. М. Волович напи
сал в книге отзывов: «Доро
гой Владимир Алексеевич! 
Ваша выставка — свиде
тельство высокой культуры 

, понимания сущности книж
ного знака, материала, тех
ники. Дальнейших Вам ус
пехов! Спасибо!».

С. ВАКСМАН. 
председатель секции 
книжной графики и экс
либриса свердловского 
городского клуба люби
телей книги «Рифей», 

доцент.

д о  новых ВСТРЕЧ, 
«ТО ВАРИ Щ  КИНО»!

Сегодня завершается 
праздник советского ки
ноискусства на томской 
земле. Последний раз 
вспыхнет полиэкран во 
Дворце зрелищ и спор
та. Последний раз вый
дут на его сцену наши 
замечательные -мастера 
во главе с секретарем 
Союза кинематографис
тов СССР, народным ар 
тистом СССР Всеволо
дом Санаевым.

За четыре дня празд
ника «Товарищ кино» в 
нашей области участни
ки агитперелета побыва
ли не только в област
ном центре, где выступи
ли в домах культуры и 
клубах, непосредственно 
в трудовых и студенче 
ских коллективах. Пред 
ставители самого массо 
вого из искусств встре
тились с тружениками 
Асиновского, Верхнекет- 
ского, Парабельского, 
Томского районов. На 70 
творческих встречах по
бывало около 100.000 зри
телей.

Праздник киноискусст
ва прошел с большим 
успехом.

СПАСИБО
ЮНЫМ

в концертной бригаде при 
Новогорненсиом сельском 
Доме культуры поют, пля
шут, читают стихи и юмо
ристические рассказы око
ло тридцати самодеятель
ных артистов. ■ Это рабо
чие, учителя, старшекласс- 
нини. А с недавних пор 
новогорненцы с нетерпени
ем ждут встречи с самыми 
маленькими 1а|ртнстами 
участниками кукольного и 
драматического кружков, 
С ребятами младших клас
сов репетирует художест
венный руководитель Дома 
культуры Н. Я. Федорова. 
На пе«рцый спектакль 
кружка —  сказку «Мороз- 
ко» —  пришли не только 
малыши и школьники, но 
и взрослые. Второе пред
ставление —  веселая сказ
ка «Дорофей» —  тоже 
очень пбнравилось сельча
нам. В драмкружке пре
мьера первого спектакля 
по пьесе А. Антокольского 
«Сказ про слово сильное, 
барабаны громкие, звезду 
алую» состоялась в дни 
осенних каникул. Сейчас 
ребята готовят театрализо
ванное сказочное представ
ление и Новому году. 
Спектакли идут не только 
в Новогорном, но и в по
селке лесозаготовителей 
Усть-Чае.

В. ЛОМАКИНА,
секретарь Новогорнен-
ского сельского Совета
народных депутатов
Колпашогсного района.
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ИЗВЕЩЕНИЕ

18 декабря, в 16 часов, в 
большом зале Дома союзов 
(пр. -Ленина, 55) состоится 
четвертая сессия Томского 
городского Совета народных 
депутатов девятнадцатого 
созыва. Повестка дня: 1. О 
плане экономического и со
циального развития Томска 
на 1986 год. 2. О бюджете 
города на 1986 год,

В  ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник,
17 декабря, с 15 до 18 часов, 
— заведующая юридической 
консультацией Советского 
района 'Н. А. Кулманакова; 
в пятницу, 20 декабря, с 
10 до 13 часов, — Т. К. Не
веровская, член совета об
щественной приемной.

ПОГОДА
Сегодня —  облачная с про

яснениями погода, слабый 
снег,, слабая, метель, ветер 
западный, 7— 12 Метров в се- 

' кунду, температура 15-20, по 
западным районам 10— 15, в 
Томске 12— 14 градусов мороза.

16— 17 декабря —  ветер юго- 
западный, 7 —  12 метров в се
кунду, температура ночью 
17— 22, во второй половине до 
25, днем 13— 18 градусов мо
роза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Ра
дуга». «Боливия и ее музыка».
9.20

творчество». 17.05 — «Акро
батка Тамара Лязгина», Фильм- 
концерт. 17.30 — Мультфиль
мы. 16.00 — «Международная 
панорама». 1<8.45 — Выступает 
казачий народный ансамбль 
перни и пляски. 19.05 — «Клуб 
путешественников». 20.05 —
«Человек-невидимка». 3-я се
рия. 31.00 — «Время». 21.35— 
•Пестрый котел». Передача из 
ГДР. 23.25 — Новости.

МОСКВА
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «В каждом ри
сунке — солнце». 8.30 — «Рус
ская речь». 9.00 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.30 — Кон
церт. 10.00 — «Где встречают
ся Орляк с Окой». Докумен
тальный фильм. 10.20 —
И. Брамс. Симфония № 4. I'l.OS 

«В гостях у сказки». «Фи-
50-й тираж «Спортло- лист — Ясный Сокол». 112.45

то». 9.30 — «Будильник». 10.00 
—(«Служу Советскому Союзу!»' 
1;1.00 — «Здоровье». 11.45 — 
«Утренняя почта». IS.IS — 
Киножурнал «Наука . и техни
ка». 12.30 — «Сельский час». 
13.30 — «Музыкальный киоск». 
14.00 — Детский юмористиче
ский журнал «Ералаш». 14.10
— «Танкер «Дербент». Художе
ственный фильм (1940 г.). 15.45'
— «Встречи с Михаилом Свет
ловым». Документальный теле
фильм. 16.15 — «Народное

«В мире животных», 18.45 
— Программа Оренбургской 
студии телевидения. 14.50 — 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 1'5.20 — «Ю. Три
фонов. Страницы творчества». 
16.20 — «Мир и молодежь». 
16.5S — «Тени исчезают в пол
день». |5-я серия — «Речныё 
звезды». 1'8.00 — «Выдающие
ся советские композиторы — 
лауреаты Ленинской премии». 
«Р. Щедрин». 18.40 — «Битва 
за Москву». Фильм 2-й кино

эпопеи «Великая Отечествен
ная». 19.30 — Международный 
турнир по настольному тенни
су. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.20 — Концерт
БСО ЦТ и ВР. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Короткометраж
ные художественные телефиль
мы: «Воскресенье с 11 до 17»,
«История одного подзатыльни
ка». 22.30 — Чемпионат СССР 
по футболу. Переходный тур
нир. ЦСКА — «Черноморец»,
«Нефтчи» — «Даугава».
' п о н е д е л ь н и к , 16 ДЕКАБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

14.15 — Новости. 14.30 —
Документальные фильмы. 15.15
— «Мамина школа». 15.45 —
«Отзовитесь, горнисты!» 16,15
— Выступают художественные
коллективы Тюменской обла
сти. 16.45 — Короткометраж
ные художественные теле-    .. __________________
фильмы. 18.00 — «Ускорение». «Друг или враг?»
О строительстве газопрювода пулярный фильм 
Ямбург—Елец. 18.30— «Живое МОСКВА
дерево». Документальный 21.00 — «Время». 21.35 —
фильм. 18.45 — «Сегодня в «20-е декабря». Телевизионный 
»шре». 19.00 — Мультфильм, четьгрехсерийяый художест- 
1920 — «Футбольное обозре- венный фильм. 1-я серия — 
ние». 19.50 — «Большой театр. «Военная диктатура?». 
Премьера». Опера П. Масканьи
«Сельская честь». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Если хо- 
чешь быть здоров». Лыжи. Пе- х^едактор 

- .5 0

.родный турнир по хоккею на 
приз -газеты «Известия». Сбор
ная ЧССР—сборная Швеции. 
3-й период. Сборная Канады— 
сборная СССР. В перерыве 
(23.10) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.00 . — Новости.
ТОМСК

1820 — «Шестой незримый 
океан». Научно-популярный 
фильм. 18.45 — «Доверие». 
Рассказ о делегате городской 
партийной конференции В. Ф. 
Зверевой. 10.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Немного .ве
сеннего праздника». Коротко
метражные фильмы.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «В залах краевед
ческого музея». «Грузинское 
народное творчество». 20.45— 

Научно-по-

ночи.

редача 1'-я. 21.1 Междуна- Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

15 декабря. «В этом милом, 
старом доме» —  19-30.

МУЗКОМЕДИИ
16 декабря в помещении 

ДК «Авангард» — «Веселая 
адова» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
15 декабря. «Анчутка» —  17. 

КУКОЛ
15 декабря. «Русская соль»

—  1'1. «Мирандолина» —  19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
15 дегеабря. Театрализован

ное кииопредставление «Това
рищ кино» — 12, 16, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1<5 декабря. «Самая оба

ятельная и привлекательная»
— 9, 12^30, 14-15. 16, 18-10,
20-20, 22-10. Перед сеансами 
в 16, 18-10, 20-20 состоятся
встречи с творческой группой 
студии. Клуб выходного дня 
«Солнышко» (для учащихся 
школ). Фильм «Этот него
дяй Сидоров» — 10-45.

16 декабря. «Самая оба
ятельная и привлекательная»
— 9. 10-45, 12-30. 14-15, 16,
18-:i5, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
15 декабря. «Пришла и гово

рю» — 8-40. 10-20, 12, 13-40.
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22.

16 декабря. «Жестокий 
ринг» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
1'5-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
15 декабря. «Встретимся в

Метро» (две серии) — 9, 12,
115, 18. 21. Состоятся встречи 
с  творческой группой кино
студии «Ленфильм». «Груз без 
маркировки» —. 9, 12-40. 14-30, 
18-20. «Жестокий романс» (две 
серии) —  18-20. 21-10. Мульт- 
сборник — 10-30. ,

16 декабря. «Чистыми рука
ми» — 9. 10-50. 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Она и
ок» — 8-50, 12, 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Король и 
птица» — 10-30.

«ПИОНЕР»
15 декабря. «Снежная коро

лева» — 9, 11, 13. Мультсбор- 
ник «Трое из Простоквашино»
•— 15, 17. Перед сеансами в 15 
и 17 состоятся встречи с ре
жиссером мультсборника. «У т 
ро обреченного прииска» —  
10. 01..

16 декабря. «Сказка стран
ствий» —  9, 11, 13, 15, 17.19, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 декабря. «Строй» .— 9, 

10-40. 12-20, 14, 16. 17-40.19-20. 
011. «Вариант «Зомби» —  9.
10-30, 12-30 , 21-10. «Мой друг 
Иван Лапшин» — 10-30. Пре
мьера хровикально-докум е н- 
тального фильма «Бьется сер
дце...»— 13-30, 16f20. Состоят
ся .встречи с режиссером 
ф|Ильма ■ народным артистом 
РСФСР, лауреатом Государст
венной премии СССР А. А. Ко- 
лошиным.

16 декабря. «Строй» — 9, 
10-40. 12-20, 14. 16.17-40, 19-20, 
01. «Вариант «Зомби» — 9. 
10-40, 12-20. 16-20. 19-40.01-20. 
«Мой друг Иван Лапшин» — 
'Ш. ■

«СИБИРЯК»
15 декабря. «Друзей не пре

дают» —  9-20. «Амада» —  lil, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

16 декабря. «Мама, я жив!»
—  9-20. «Пришла и говорю»—
-111', 10-40, 14-20, 16, 17-40,19-20, 
01',

ДОМ ОФИНЕРОВ
15 декабря. «Чингачгук — 

Большой Змей» — 15. 17. 19.
21.

«АВАНГАРД»
15 декабря. «Вот вернется 

папа» —  13, 15. «Сокровища 
древнего храма» (две се- 
iPHH) —  17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

15 декабря. «Альба Регия»
—  115. «Жил отважный напи
тан» —  17. 19. Мультсборник
— 13.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

15 декабря. «Город невест»
—  17. 19. 01.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

15 декабря. «Моя маленькая 
жена» —  16. 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

15 декабря. «Легенда о ди
нозавре» —  13-30, 17. «Поле 
перейти» —  15.

•Пассажирское автотранс
портное предприятие № 3 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 
курсы водителей такси ка- - 
тегории «В» с отрывом от 
производства.

Принимаются мужчины 
не моложе 21 года, отслу
жившие в рядах Советской 
Армии, имеющие среднее 
образование. Стипендия — 
70 рублей в месяц, срок 
обучения — 5 месяцев. На
чало занятий — 16 декаб
ря. Справки по тел. 5-25-88.

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮ
БОВ!

21 декабря, в 15 часов, в 
Доме культуры ТПИ (ул. 
Усова, 13) будет проводить
ся розыгрыш подписных 
изданий собраний сочине
ний:

Л. Жарикова в трех то
мах — 62 экземпляра;

Ю, Трифонова в , четырех 
томах — 46 экземпляров:

П. Куусберга в трех то
мах — 40 экземпляров.

Регистрация желающих 
участвовать в  розыгрыше 
состоится с 8 до 11 часов'. 

При себе иметь паспорт.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР на дневные и вечер
ние курсы водителей кате
гории «-ВС» за счет пред
приятий, организаций, кол
хозов, совхозов и за личный 
счет.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Тел. 3-86-02, 3-81-34.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
17—26 декабря
ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 

«ПРИШЛА И ГОВОРЮ»
с участием народной артистки РСФСР 

Аллы ПУГАЧЕВОЙ.
Начало — в 19 час. 30 мин.

( .

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ

20 декабря
ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР,

посвященный 60-летию со дня рождения и 40-летию 
творческой деятельности заведующего музыкальной час
тью театра, заслуженного работника культуры РСФСР 

Сергея Александровича КОРОЛЕВА 
и артиста театра заслуженного работника культуры 
РСФСР

Владимира Ивановича СЕМЕНОВА.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИН
СТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ В  Г. ТОМСКЕ ПРИЕМ СЛУША
ТЕЛЕЙ на дневные одномесячные подготовительные 
курсы для последующего поступления на заочное отде
ление по специальностям: агрономия, зоотехния, меха
низация сельскм'о хозяйства, сельское хозяйство (ква
лификация «инженер-преподаватель»), экономика и ор
ганизация сельского хозяйства, бухгалтерский учет.

Начало занятий — 16 декабря. Плата за обучение — 
15 руб.

Начало вступительных экзаменов — 16 января. Обще
житие предоставляется.

Прием на курсы по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 102. 
Тел. 2-37-89.

С>^ирский филиал Всесоюзного кардиологическэто на
учного центра ААШ СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей: руководителя в
рентгенодиагностическое отделение и старшего научного 
сотрудника в отдел профилактической кардиологии 
(кандидатов наук), младшего HasCTHivo сотрудника в от
деление артериальных гипертоний.

Заявления на имя директора с приложением соответ
ствующих документов принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления в газете по адресу: 
634050, Томск, ул. Шевченко, 24.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универ
ситет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей профессорско-пре
подавательского состава:

доцентов кафедр: механики деформируемого твердого 
тела, физического воспитания;

стедших преподавателей кафедр: физической механи-i-  
ки, динамики полета;

ассистентов кафедр: механики деформируемого твер
дого тела, прикладной газовой механики и горения.

Документы на конкурс принимаются в течение одного' 
месяца со дня опубликования объявления-в газете по ад
ресу; 634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная 
часть.

Томский научно-исследовательский,. проектно-конст
рукторский и технолсн'ический кабельный институт
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных дол
жностей:

заведующего отделом новых технологических процес
сов (кандидат технических наук) по специальности 
«Электроизоляционная и кабельная техника»;

заместителя заведующего отделом новых технологиче
ских процессов по специальности «Электроизоляционная 
и кабельная техника».

Срок подачи документов — один месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

Документы на конкурс направлять по адресу: 634(ЮЗ, 
Томск, ул. Пушкина, 44.

Институт оптики атмосферы СО АН СССР О БЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей: 

заведующего отраслевой лабораторией (с ученой сте
пенью);

старших научных сотрудников (с ученой степенью) 
по специальности «Оптика»;

старших научных сотрудников (без ученой степени) 
по специальности «Оптика»;

младших научных сотрудников по специальностям: 
«Оптика», «Радиофизика», включая квантовую радио
физику, «Математическое и программное обеспече
ние вычислительных машин и систем».

Срок подачи документов — один месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 1, отдел кадров.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ СОВ
МЕСТНО С ТРАМВАЙНО-ТРОЛЛЕЙБУСНЫМ УПРАВ- 
ЛШ ИЕМ 1Н>ОДОЛЖАЮТ НАБОР НА КУРСЫ водите
лей троллейбусов и трамваев. Принимаются мужчины, 
отслужившие в • рядах Советской Армии, и девушки не 
моложе 17,5 лет. Срок обучения — 6 месяцев. Приня
тым на курсы выплачивается 'Стипендия в размере 100 
рублей в месяц. Одиноким предоставляются место в 
благоустроенном общежитии, бесплатный проезд • в 
трамваях и троллейбусах. Желающие могут работать в 
депо в свободное от учебы время. Имеется стол заказов. 
Средний заработок водителей трамвая, троллейбуса со
ставляет 25(1—300 рублей в месяц.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. 
.'Кирова, 17, ул. Бердская, 18, ул. Пушкина, 71, — в го
родское бюро по трудоустройству населения и его фили
алы. Справки по тел. 4-23-48, 1-47-94.

<

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красвщо ) Знаме
ни государственный уни
верситет им. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантной должности младше
го научного сотрудника (без 
степени) группы междуна- 

■ родного молодежного дви
жения.

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опуб
ликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
адресу:

634010, Томск, пр. Ленина, 
36, научно-исследователь
ская часть.

Мичуринское общество 
«Урожай» завода стено
вых материалов просит всех 
членов общества погасить 
задолженность до 1 января 
1986 года.

Производственное объеди
нение «Томскводокаяал» 
просит жителей г. Томска, 
имеющих личные домовла
дения, погасить задолжен
ность за пользование водой. 
В  случае незшлаты водо
снабжение будет отключено.

К СВЕДЕНИЮ ПРОФСО
Ю ЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
г. ТОМСКА!

Томское бюро путешест
вий и экскурсий просит
всех, кто приобрел путевки 
по маршруту Новокузнецк 
— Кемерово с 20 декабря, 
срочно прибыть в  бюро пу
тешествий для возврата пу
тевок, т. к. маршрут снят.

Коллектив отдела УВД 
Томского облисполкома глу
боко скорбит по поводу 
смерти участника Великой 
Отечественной войны, вете
рана труда

ТЮЖИНА 
Ивана Петровича 

и выражает искреннее со- 
болеанование семье и близ
ким покойного.

Управление топливной 
промышленности Томского 
облисполкома выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю начальника 
управления Н. А. Банину 
по поводу безвременной 
кончины жены

БАНИНОП
Евдокии Михайловны.
Вынос тела—15 декабря, 

в 12 часов, из квартиры 
покойной (ул. Степана Ра
зина, 35, кв. 68).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФРНМ
телефоны: приемной родактора -  1-44-35; заместителей редактора -  1-06-52, 1-37-05; ота. секретаря -  1-32-34; секретариата ~  1-46-20; отдела V

отдела пропаганды —  1<45-в1, 1-48г85; отдела промышленности —  1-46-60, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства —  1-27*28, 1-36-44; отдела сельского
Т ,  «  ’ ®'̂ Я*'** "  учебных заведений -  1 «3^58; отдела информации, культуры и спорта -  1-43-32, 1-06^31; отдела советского строительства , и быта -  1-36-58; отдела

писем —  1-38-65, 1-38-67, 1-06-31; собственного корреспондента в Кояпашеве —  36-55; общественной приемной —  1-36-66; отдела объявлений —  1-06-62; дежурного —  1-36-вв; областной
журналистской органиаации —  1-28-90

К-308623 Заказ № 1961 Тираж 162.427 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» Газета отпечатана офсетным спесобом '2  S #

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


